
Dia a Dia 10

O governador Wilson Lima inaugurou, nesta quinta-
-feira (20), a sala de monitoramento do Núcleo de 
Inteligência e Segurança Escolar (Nise), instalada na 
Secretaria de Estado de Educação e Desporto, na Zona 

Sul de Manaus. O espaço reúne as equipes técnicas e 
operacionais das secretarias de Educação e de Segu-
rança Pública (SSP), que atuam no monitoramento e 
prevenção de ameaças às unidades de ensino.

Inaugurada sala de 
monitoramento de 
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2 Última hora
Tarifa Social para 225 mil  
do Estado do Amazonas 

O benefício criado pelo 
governo federal, 
propicia descontos 
na conta de energia 

das famílias de baixa renda 
inscritas no Cadastro Úni-
co (CadÚnico), que tenham 
o Número de Identificação 
Social (NIS). A Tarifa Social 
contempla mais de 225 mil 
famílias no Estado do Amazo-
nas, fornecendo descontos 
para o consumo mensal de 
até 220 Kwh.  

O direito é concedido às fa-
mílias inscritas no CadÚnico, 
cuja renda mensal per capita 
seja menor ou igual a meio 
salário-mínimo. Até o final 
de abril, o valor do salário-
-mínimo no Brasil será de R$ 
1.302, logo, para estar dentro 
da exigência do Governo Fe-
deral a família deve ter renda 
mensal máxima de R$ 651. A 
partir de maio, quando o sa-
lário-mínimo será reajustado 
para R$ 1.320, o valor para a 
família ser aceita será de R$ 
660. A Unidade Consumidora 
(UC) não precisa estar no 
nome direto do beneficiário 
do programa social. 

Para o consumo de até 30 
kWh, o desconto na tarifa é 
de 65%; de 31 a 100 kWh/
mês, o valor fica 40% menor. 
Nos casos de consumo entre 
101 kWh a 220 kWh, a redu-
ção é de 10%. E se a família 
ultrapassar o limite de 220 
kWh, mesmo assim, ainda há 
desconto de 9%.

Programa Tarifa Social, do governo federal, contempla mais de 225 mil famílias da capital amazonense  

Demais beneficiados
Idosos com idades a partir de 

65 anos e pessoas com defici-
ência, que recebam o Benefício 
de Prestação Continuada da 
Assistência Social (BPC), tam-
bém têm direito a Tarifa So-
cial. O mesmo acontece com as 
famílias inscritas no CadÚnico 
com renda mensal de até três 
salários-mínimos, que tenham 
portador de doença ou defici-
ência (física, motora, auditiva, 
visual, intelectual e múltipla), 
cujo tratamento de saúde exija 

a utilização de equipamentos 
ligados à rede elétrica.

O Amazonas, que conta com 
a maior população indígena do 
país, mais de 183 mil pessoas 
conforme o censo do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), de 2010, é ainda 
mais beneficiado pela Tarifa 
Social. As famílias indígenas 
e quilombolas inscritas no 
CadÚnico, que atendam aos 
requisitos da Tarifa Social de 
Energia Elétrica, têm direito a 
desconto de 100% até o limite 

de consumo de 50 kWh por 
mês. Entre 51 kWh/mês até 
100 kWh/mês, o valor tem 
redução de 40%; de 101 kWh a 
220 kWh, a redução é de 10%.

Informações
Os pontos de atendimento 

da concessionária Amazonas 
Energia na capital e no interior 
do estado estão habilitados a 
prestar as informações ne-
cessárias para os interessa-
dos se inscreverem na Tarifa 
Social. A concessionária ofe-

rece ainda atendimento nas 
comunidades para facilitar o 
acesso ao benefício.

Quem prefere evitar o des-
locamento, pode se informar 
sobre o tema pelo telefone 
0800 701 3001 ou utilizar o 
aplicativo da Amazonas Ener-
gia disponível para os sistemas 
iOS e Android. 

Para se cadastrar na Tarifa 
Social, é necessária a apre-
sentação dos seguintes do-
cumentos: carteira de identi-
dade, CPF e o número do NIS.

DIVULGAÇÃO

 

O presidente da Câma-
ra dos Deputados, Arthur 
Lira, deve abrir uma CPI 
para investigar as inva-
sões do Movimento dos 
Trabalhadores Sem Terra 
(MST) caso o Palácio do 
Planalto não consiga con-
ter o movimento. A pro-
messa foi feita por Lira em 
reunião com deputados 
da Frente Parlamentar 
Agropecuária na quarta-
-feira (20).

No encontro, Lira disse 
aos deputados presentes 
que já tem os pareceres ju-
rídicos necessários e que 
procuraria o Planalto para 
conversar, mas evitou dar 
prazos para a abertura da 
CPI. Aliados do presidente 
da Câmara confirmaram à 
reportagem que a pressão 
aumentou muito após as 
novas invasões promovi-
das pelo movimento.

O MST voltou a invadir 
uma fazenda da Suzano 
em Aracruz no Espírito 
Santo, além de pelo me-
nos outras dez proprie-
dades de terra e sedes 
do Incra num movimento 
coordenado chamado de 
“abril vermelho”. Também 
irritou os ruralistas a pre-
sidente do líder do movi-
mento, João Pedro Stedile 
na viagem do presidente 
Lula à China.

Conforme aliados, Lira 
vem evitando a instalação 
da CPI, que já conseguiu 
o número de assinatu-
ras suficiente, para não 
atrapalhar a tramitação 
de temas econômicos 
como o arcabouço fiscal 
e a reforma tributária. Mas 
a situação política ficou 
mais delicada para o go-
verno, que deve enfrentar 
também a CPI dos atos 
antidemocráticos.

CPI para 
investigar 
invasões 

MST 

Direito é concedido às famílias 
inscritas no CadÚnico, cuja renda 
mensal per capita seja menor ou 
igual a meio salário-mínimo
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Alinhamento político
O prefeito de Manaus, David Al-

meida (Avante), reuniu 38 dos 41 
vereadores de Manaus em um al-
moço nesta quarta (18), incluindo o 
presidente da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), Caio André (PSC).

O encontro, que reuniu parlamen-
tares representantes dos mais va-
riados segmentos sociais e matizes 
políticas, expressa um estreitamento 
político entre o prefeito e o Par-
lamento municipal em um ano de 
grandes obras para a gestão muni-
cipal. Entre os assuntos conversados, 
esteve a relação de David Almeida 
com o governador Wilson Lima.

 
MP investiga obra
O Ministério Público do Amazo-

nas (MPAM) instaurou um Inquérito 
Civil para investigar irregularidades 
na construção de uma creche pré-
-escola na cidade de Itamarati (a 
983 quilômetros de distância de Ma-
naus), no valor de R$ 3,5 milhões, 
em área de risco de desabamento 
de barranco. A portaria que trata da 
investigação foi publicada no Diário 
Oficial do órgão no último dia 18.

De acordo com o documento, a 
apuração se iniciou por meio de uma 
denúncia, mas foi ampliada, uma vez 
que o local escolhido para a construção 
da unidade de ensino é inapropriado. 
O promotor responsável pela investi-
gação é Caio Lúcio Barros.

 
Conselheiro do TCE condenado
A Corte Especial do Superior Tribu-

nal de Justiça (STJ) condenou, nesta 
quarta-feira (19), o ex-presidente do 
Tribunal de Contas do Estado de Ro-
raima Henrique Manoel Fernandes 
Machado a 5 anos e 4 meses de 
reclusão. A pena é em regime inicial 
semiaberto. Ele também terá que 
pagar 120 dias-multa no valor de dois 
salários mínimos [R$ 2.604,00], o que 
equivale a R$ 312.480,00. Por unani-
midade, o colegiado entendeu que o 
réu cometeu crime de peculato por 
ter se apropriado de R$ 297 mil a tí-
tulo de auxílio-transporte, impondo a 
obrigação de ressarcimento ao erário 
dos valores indevidamente recebidos.

 
Guarda municipal no combate
A prefeitura de Manaus, por meio 

da Secretaria Municipal de Seguran-
ça Pública e Defesa Social (Semseg), 
informa que, por determinação do pre-
feito David Almeida, empregará nesta 
quinta-feira (20), todo o efetivo da 
Guarda Municipal para permanecer 
em estado de alerta máximo na pro-
teção do ambiente escolar municipal. 

A operação integra o esquema de 
segurança montado pela Secretaria 
de Estado de Segurança Pública (SSP-
-AM) e atuará em conjunto com a 
Secretaria Municipal de Educação - 
Semed, patrulhando e visitando es-
colas durante todo o dia.

Parlamentares que assinaram CPMI
Apenas três parlamentares dos 11 

da bancada federal do Amazonas 
posicionam-se a favor da instalação 
da Comissão Parlamentar Mista de 
Inquérito (CPMI) que irá apurar as 

responsabilidades dos atos de 8 de 
janeiro, data das manifestações em 
Brasília. Ao todo, foram contabilizadas 
194 assinaturas de deputados e 35 
senadores, número superior ao míni-
mo necessário de 171 assinaturas na 
Câmara e 27 no Senado.

A sessão de leitura da CPMI foi 
adiada pela terceira vez pelo presi-
dente do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), e remarcada para próxima 
terça-feira (26).

 
Do Amazonas, apenas 2 assinaram
Entre os três senadores da bancada 

federal do Amazonas, apenas Plínio 
Valério (PSDB) assinou o pedido de 
instalação da CPMI. Omar Aziz (PSD) 
e Eduardo Braga (MDB) são contra a 
instalação.

Já entre os oito deputados federais 
do Amazonas, apenas dois assina-
ram a CPMI: Fausto Santos Jr (União 
Brasil) e Capitão Alberto Neto (PL). 
Amom Mandel (Cidadania), Adail Fi-
lho (Republicanos), Átila Lins (PSD), 
Sidney Leite (PSD), Silas Câmara (Re-
publicanos) não assinaram.

 
Abertura da Feclam
A Assembleia Legislativa do Ama-

zonas (Aleam) realizou a abertura da 
terceira edição do Fórum Estadual das 
Casas Legislativas do Amazonas (Fe-
clam 2023), com um público de quase 
800 inscritos, com representantes de 
84% dos municípios. A terceira edição 
do evento tem como tema “As Casas 
Legislativas no Contexto Amazônico”. 
O público-alvo do evento é para vere-
adores e assessores dos legislativos da 
capital e interior. “O intuito desse Fó-
rum é abrirmos essa Casa do Povo para 
os vereadores do interior”, declarou

o presidente da Aleam, deputado 
estadual Roberto Cidade (UB).

 
Bate-boca na Aleam
A deputada Joana Darc (União Bra-

sil) e o deputado Wilker Barreto (Ci-
dadania) trocaram insultos em bate-
-boca na sessão desta quinta (20) da 
Assembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam). A deputada acusou o colega 
de misoginia e prometeu representá-
-lo por “violência política”. Wilker dis-
se que a parlamentar “não defende 
causa alguma” e que foi eleita “com a 
máquina do governo”, por isso o “man-
dato era do governo e não do povo”. 
O motivo da rusga foi multa do Ibama 
ao fazendeiro Agenor Tupinambá por 

amizade com a capivara Filó.
 
STF marca análise
O julgamento da primeira leva de 

acusações contra os manifestantes 
que participaram dos atos golpistas 
do dia 8 de janeiro ainda não acabou, 
mas a votação do próximo bloco de 
denúncias já tem data marcada no 
Plenário Virtual do Supremo Tribunal 
Federal (STF). A sessão vai acontecer 
entre os dias 25 de abril e 2 de maio.

A ministra Rosa Weber, presidente 
do STF, decidiu emendar os julgamen-
tos. O primeiro acaba no próximo dia 
24 e o segundo será aberto logo no dia 
seguinte. A sessão que vai analisar mais 
200 denúncias foi marcada a pedido do 
ministro Alexandre de Moraes.

 
Moraes quer ouvir ex-ministro
O ministro Alexandre de Moraes, 

do Supremo Tribunal Federal (STF), 
determinou que o ex-ministro-chefe 
do Gabinete de Segurança Institucio-
nal (GSI) general Gonçalves Dias seja 
ouvido pela Polícia Federal (PF) sobre 
as imagens nas quais aparece dentro 
do Palácio do Planalto no dia 8 de 
janeiro, quando a sede do Executivo 
Federal foi invadida. O prazo para a 

oitiva é de 48 horas.
Moraes também determinou que o 

ministro interino do GSI, Ricardo Ca-
ppelli, informe quais servidores civis e 
militares que aparecem nas imagens 
e quais providências foram adotadas.

 
Ministro do GSI caiu
O então ministro-chefe do Gabi-

nete de Segurança Institucional (GSI) 
da Presidência da República, general 
Gonçalves Dias, pediu, na tarde desta 
quarta (19), demissão do cargo. O mi-
litar foi o primeiro ministro a deixar o 
governo no terceiro mandato de Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).

Imagens de câmeras do circuito in-
terno do Palácio do Planalto divulga-
das nesta quarta mostraram o general 
dentro da sede do Executivo Federal 
durante a invasão ao local no dia 8 
de janeiro deste ano. O registro foi 
revelado pela CNN Brasil.

 
“Mestre de cerimônia”
Nesta quinta, o programa Morning 

Show recebeu o deputado federal 
Mendonça Filho (União Brasil-PE). 
Em entrevista, ele defendeu a aber-
tura da CPMI do 8 de Janeiro e 
questionou a participação do então 
ministro Gonçalves Dias no dia das 
invasões. Para Mendonça, os vídeos 
do general da reserva circulando 
pelo Palácio do Planalto no dia 8 
de Janeiro se assemelham à atua-
ção de um recepcionista de festas. 
“Minha impressão é que ele atuou 
quase como mestre de cerimônia. 
Recepcionou os participantes para 
uma festa, uma comemoração. Ele 
estava ali quase que se regozijando, 
essa é a percepção minha como 
um cidadão que observa essa cena 
estarrecido”, analisou.

Lula antecipa viagem
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 

(PT) decidiu antecipar a viagem para 
Portugal. Ele deixou o país na noite 
desta quinta (20). O Planalto confir-
mou a antecipação, mas não informou 
o motivo. A mudança na agenda ocorre 
em meio a mais um escândalo que 
mira o governo lulopetista.

O mandatário ficará em Portugal 
até 25 de abril. No dia 24, participa da 
entrega do Prêmio Camões ao can-
tor e compositor Chico Buarque. Na 
sequência, Lula viajará a Madrid, na 
Espanha, de 25 a 26 de abril.

 
 
Telegram tem 24h
Atendendo a pedido da Polícia Fe-

deral (PF), a Justiça estabeleceu, 
nesta quarta (19), um prazo de 24 
horas para que o Telegram envie da-
dos de grupos suspeitos de planejar 
atentados em escolas. Caso a plata-
forma descumpra a determinação, 
poderá ter seus serviços suspensos 
em todo o território brasileiro.

A PF recorreu à Justiça afirmando 
que o aplicativo teria se recusado a 
repassar informações solicitadas. Se-
gundo a PF, o pedido foi feito por 
razões de segurança, visando iden-
tificar grupos neonazistas e pessoas 
que estariam encorajando ataques em 
instituições de ensino.

Prefeitura divulga funcionamento dos 
serviços essenciais no feriado de hoje

A prefeitura de Manaus informa que os serviços essenciais serão mantidos durante todo o feriado nacional 
de Tiradentes, nesta sexta-feira, A Secretaria Municipal de Saúde (Semsa) gerencia quatro serviços que ficam 
à disposição da população todos os dias, inclusive fins de semana e feriados.

A Maternidade Dr. Moura Tapajóz, no bairro Compensa, Zona Oeste da capital, funciona em regime de plan-
tão 24 horas, todos os dias, assim como o Serviço de Atendimento Móvel de Urgência (Samu), que pode ser 
acionado para casos de urgência pelo número 192.

A população poderá também buscar serviços básicos da Atenção Primária, como vacinação do calendário 
básico, testes rápidos de Infecções Sexualmente Transmissíveis (ISTs) e procedimentos no Sistema de Regu-
lação (Sisreg), na clínica da família Carmem Nicolau, localizada na rua Santa Tereza D’Ávila, s/nº, bairro Lago 
Azul, Zona Norte, das 8h às 18h.

O Centro de Emissão de Declaração de Óbito por Causa Natural em Domicílio (Cedo) atende os usuários das 
8h às 18h, por meio do número (92) 98842-8437. Os demais estabelecimentos da rede municipal de saúde 
retomam as atividades na segunda-feira, 24/4.

A Secretaria Municipal de Agricultura, Abastecimento, Centro e Comércio informal (Semacc) informa o funcio-
namento normal, durante o feriado, no mercado municipal Adolpho Lisboa e das quatro feiras abastecedoras 
de Manaus.

As feiras municipais Coronel Jorge Teixeira (Manaus Moderna) e da Banana, ambas no Centro, funcionam 
das 3h às 18h, todos os dias. A feira municipal do Produtor, da zona Leste, abre as portas das 6h às 18h. A feira 
da Panair, bairro Educandos, zona Sul, recebe o público das 6h às 18h. Já o tablado do peixe, na mesma feira, 
funciona das 18h às 6h. Todas as feiras e o mercado funcionarão com expediente normal.

Ao governo do presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT), que anunciou nesta 
quinta-feira (20) a liberação de R$ 2 bilhões para entidades filantrópicas que 
prestam serviço para o Sistema Único de Saúde. O anúncio foi feito durante 
cerimônia no Palácio do Planalto, com as presenças do presidente Lula e do 
vice, Geraldo Alckmin. O mandatário não discursou no evento. Os recursos que 
serão repassados buscam atender 3.288 entidades filantrópicas que prestam 
serviços de saúde para o SUS.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao desmatamento Amazônia, que triplicou em março e fechou o trimestre 
com a segunda maior área desmatada em pelo menos 16 anos, segundo  
dados do Imazon (Instituto do Homem e Meio Ambiente da Amazônia). Uma 
área de 344 km² foi desmatada na Amazônia Legal em março, um salto de 
180% em comparação ao mesmo período do ano passado. Em março de 
2022, foram derrubados 123 km² de floresta, aponta o monitoramento por 
imagens de satélite do Imazon. 
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O histórico 8 de janeiro
Editorial

ALERTA PARA TUBERCULOSE

O recente vazamento de imagens de câmeras de segurança do 
prédio do Palácio do Planalto que mostraram Gonçalves Dias, 
então ministro-chefe do Gabinete de Segurança Institucional 
da Presidência da República conversando e, aparentemente, 
orientando invasores do prédio tornou inevitável a instauração 
da Comissão Parlamentar Mista de Inquérito (CPMI) que para 
apurar as responsabilidades dos atos de 8 de janeiro, data das 
manifestações em Brasília que culminaram com a invasão de 
prédios dos poderes da República. 

Como os 11 parlamentares amazonenses se posicionaram 
frente a questão da instauração da CPMI? Dos 11 eleitos para 
defender os interesses do povo amazonense, apenas um senador 
e dois deputados, três posicionam-se a favor da CPMI. Mesmo 
com o pouco apoio da bancada amazonense, a CPMI tem votos 
para ser instalada. Ao todo, foram contabilizadas 194 assinaturas 
de deputados e 35 de senadores, número superior ao mínimo 
necessário, de 171 assinaturas na Câmara e 27 no Senado. 

Entre os três senadores da bancada federal do Amazonas, 
apenas Plínio Valério (PSDB) assinou o pedido de instalação 
da CPMI. Omar Aziz (PSD) e Eduardo Braga (MDB) são contra 
a instalação. 

Já entre os oito deputados federais do Amazonas, apenas 
dois Fausto Santos Jr (União Brasil) e Capitão Alberto Neto 
(PL) assinaram. Amom Mandel (Cidadania), Adail Filho (Re-
publicanos), Átila Lins (PSD), Sidney Leite (PSD), Silas Câmara 
(Republicanos) não assinaram.

Mesmo contra a vontade dos deputados, a sociedade ama-
zonense quer e merece saber o que, de fato, aconteceu em 
8 de janeiro. Que nossos parlamentares representem os in-
teresses do povo amazonense e não quaisquer outros, ainda 
que republicanos.

Durante muitos séculos o bacilo álcool-ácido resistente 
– Baar, uma espécie de bactéria causadora da tuberculose, 
dizimou gerações e gerações. Estima-se que, de 1700 a 
1900, a tuberculose tenha sido responsável pela morte de 
aproximadamente 1 bilhão de seres humanos. Até que em 
1882, o médico alemão e pesquisador denominado Robert 
Koch, anunciava a descoberta da bactéria Mycobacterium 
tuberculosis ou bacilo de Koch ao analisar a necropsia de 
humanos e gados, ele evidenciou que o gado afetado trans-
mitia a doença através do leite, ao tomar o leite a pessoa 
infectada apresentava febre, muita tosse, escarrava sangue, 
perdia muito peso por isto era chamado “Tísico”.

A partir da descoberta da bactéria cientistas focaram em 
pesquisar soluções para medicamentos e tratamentos e, 
finalmente, em 1921, foi desenvolvida a vacina BCG (Vacina 
do bacilo Calmet e Guerrin) criada por dois pesquisadores 
chamados de Calmet e Guerrin. Uma grande campanha de 
vacinação alcançou o mundo e passamos a controlar mi-
lhares de mortes causadas pela tuberculose.

No entanto, casos de tuberculose voltaram a crescer em 
todo o Brasil e o Amazonas desponta como o estado com 
o maior índice de casos, a prevalência da infecção no Brasil 
por tuberculose é de 4/100.000 habitantes e no Amazonas 
é de 8/100.000 habitantes: o dobro da média nacional e 
continua causando mortes. Mas, afinal, a tuberculose con-
tinua sendo uma doença grave? Sim!

A tuberculose é uma doença infecciosa e transmissível que 
afeta prioritariamente os pulmões, embora possa acometer 
outros órgãos ou sistemas. Os sintomas incluem dor no peito 
e nas costas persistente por mais de 15 dias, tosse produtiva 
com muito muco e até sangue, falta de apetite e perda de 
peso repentina. A pessoa infectada transmite para outras 
através das gotículas espalhadas no ar, por isso é essencial 
que a pessoa em tratamento use máscaras e evite ambientes 
fechados até a conclusão do tratamento. 

Atualmente contamos com medicações eficazes para evi-
tar mortes, porém o tratamento deve ser feito com muita 
disciplina, muitas pessoas, mesmo com o diagnóstico, não 
terminam seu tratamento adequadamente e acabam infec-
tando seus familiares, aumentando assim o número de casos. 
Infelizmente a pandemia agravou a busca por tratamento 
que é realizado gratuitamente nos postos de saúde. A me-
lhor prevenção continua sendo a vacinação, toda criança 
até os quatro anos de idade deve tomar a vacina BCG, leve 
suas crianças para se vacinarem gratuitamente nos postos 
de saúde.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Quem deu ordem a Gonçalves Dias para assumir aquela 
atitude?”

Ibaneis afastado injustamente e general omisso 
solto, os erros do STF

Erros reiterados
Mesmo com imagens evi-

denciam atitude cúmplice do 
GSI de Lula, o STF manteve 
Ibaneis afastado e não pren-
deu o general e seus subor-
dinados.

Sem resistência
Mesmo o Planalto sob ata-

que de supostos “golpistas”, o 
general aparece sem arma em 
punho e sem qualquer atitude 
de resistência.

Cumprindo ordens
Sob comando de um general, 

os agentes do GSI são militares 
do Exército que, como quais-
quer outros, apenas cumprem 
ordens.

Camaradagem
Uma das imagens mostram 

o general abrindo a porta de 
vidro que separa os elevado-
res do gabinete presidencial 
e seguranças inertes.

Oposição suspeita de ‘pro-
vocadores’ no Planalto

Sem a proteção do sigilo 
imposto pelo presidente Lula, 
as imagens das câmeras do 
Palácio do Planalto reforçam 
a suspeita da oposição de que 
havia “agentes provocadores”, 
infiltrados encarregados de 
provocar a depredação das 
sedes dos Três Poderes, no 
dia 8 de janeiro. “A essas al-
turas, nenhuma possibilidade 
pode ser descartada”, avalia o 
deputado federal Marcel van 
Hattem (Novo-RS) ao cobrar 
a instalação da CPMI.

Tudo muito suspeito
“Está claro que não se pode 

confiar no governo e nem na 
Polícia Federal que hoje está 
sob a chefia de Flávio Dino”, 
segue van Hattem.

Conspiração cogitada
O senador Ciro Nogueira (PP-

-PI), que conhece muito bem 
o Palácio, diz que as imagens 
mudam o sentido dos fatos: 
“tem cara de conspiração”.

Amigável GSI
A atuação de agentes, que fa-

cilitaram acesso ao interior do 
palácio e até serviram água aos 
vândalos, derrubaram Gonçal-
ves Dias do GSI.

A crise viaja
O presidente Lula resolveu 

sair pela tangente e antecipar 
sua viagem a Portugal. Em vez de 
decolar na sexta-feira (21), como 
estava previsto, ele decidiu va-
zar nesta quinta-feira (20).

‘Eu não sabia’
O presidente Lula já tratou 

de se livrar de envolvimento 
na armação dos seus próprios 
seguranças. “Eu não sabia”, dis-
se ele. Exatamente a mesma 
alegação nos tempos de men-
salão, no seu primeiro governo.

São uns artistas
Na tentativa de proteger 

o governo Lula do batom na 
cueca, petistas já difundem 
a lorota de que o comporta-
mento do general Gonçalves 
Dias, ex-ministro-chefe do GSI, 
“provocava críticas internas do 
governo”.

Omissão ampliada
As imagens compromete-

doras, mostrando seguranças 
do atual governo colaborando 
com o badernaço, também dei-
xa mal o ministro da Justiça, 
Flávio Dino, que a oposição 
acusa de omissão no bader-
naço do dia 8.

Esquema em xeque
O deputado Eduardo Bolso-

naro (PL-SP) comemorou a di-
vulgação dos vídeos. Para ele, 
isso põe em xeque o esquema 
montado para criminalizar os 
políticos conservadores e os 
seus apoiadores.

Por nossa conta
Enquanto Brasília fervilhava, 

no primeiro grande escândalo 
do Lula 3, o presidente do Se-
nado, Rodrigo Pacheco, e seu 
criador Davi Alcolumbre (AP) 
gastavam dinheiro público no 

Deputado Altineu Côrtes (RJ), líder do PL, sobre a camaradagem entre seguranças de Lula 
e supostos manifestantes

esticadão de João Dória em 
Londres.

Oposição
André Fernandes (PL-CE) co-

memorou vitórias, na quarta 
(19): convocou o presidente da 
Apex, que falou mal do Brasil 
na China, e barrou cinco comis-
sões: “Nada funcionará nada 
até a CPMI ser instalada!”.

Que invasão?
As redes sociais da Embrapa 

ignoram a invasão pelo MST 
de terras controladas pela em-
presa estatal. Além de uma 
nota de repúdio e outra de 
esclarecimento quase escon-
didas no site oficial, a Embrapa 
silencia.

Pensado bem...
...haja arcabouço fiscal para 

aguentar as idas de Janja às 
compras de móveis de luxo 
sem licitação.

| PODER SEM PUDOR

Rapazes, cheguei
Deputado estreante no início 

dos anos 1990, o pernambuca-
no Gustavo Krause era igno-
rante em matéria de Brasília 
e por isso teve dificuldade de 
encontrar o complicado ende-
reço do catarinense Jorge Bor-
nhausen, que ofereceria jantar 
a parlamentares novatos. Ele já 
encontrou o ambiente anima-
do. Ainda na porta da casa, fes-
teiro, Krause foi logo gritando: 
“Santa Catarina e Pernambu-
co, unidos, jamais serão venci-
dos!” Fez-se súbito silêncio, as 
pessoas trocaram olhares e o 
sorriso de Krause foi sumindo 
enquanto ele descobria que era 
a festa errada. Saiu de fininho.

As imagens vazadas do Planalto, de conhecimento do Supremo Tribunal Federal (STF), reforçam 
a constatação dos graves erros da própria Corte em relação aos atos criminosos de 8 de janeiro. A 
começar pelo afastamento do governador do Distrito Federal, Ibaneis Rocha (MDB), sem fatos que 
o justificassem. E manter solto o general Gonçalves Dias, apesar de as imagens mostrarem o minis-
tro do Gabinete de Segurança Institucional (GSI) quase confraternizando com os “manifestantes”.

Euler Ribeiro
MD. PhD em Geriatria e Gerontologia – Reitor FUnATI
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Wilson Lima inaugura sala para 
monitorar segurança nas escolas

Núcleo integra equipes técnicas 
e operacionais das secretarias de 
Educação e Segurança Pública, que 
monitoram ameaças às escolas

O presidente da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio André 
(PSC), firmou, nesta quinta-
-feira (20/04), parceria com 
o Centro de Educação Tec-
nológica do Amazonas (Ce-
tam), para 15 cursos a serem 
ministrados pela Escola do 
Legislativo Léa Alencar An-
tony. Somadas, as capacita-
ções alcançam 600 horas de 
aulas gratuitas disponibili-
zadas à população.

As novas capacitações es-
tão disponíveis para pesso-
as com o 9º ano do Ensino 
Fundamental (a partir de 14 
anos), Ensino Fundamental 
incompleto (a partir de 16 
anos) e Ensino Médio com-
pleto e incompleto (a partir 
de 18 anos). Todos os cursos 
serão em formato presen-
cial, com aulas na CMM, lo-
calizada na rua Padre Agosti-
nho Caballero Martin, nº 850, 
bairro Santo Antônio, zona 

oeste de Manaus.
Além de Caio André, par-

ticiparam da reunião a dire-
tora-presidente do Cetam, 
Hellen Matute; e o diretor da 
Escola do Legislativo, Mau-
rício Brilhante.

No cronograma estão pre-
vistos novos cursos nas se-
guintes áreas: Informática 
Básica e Avançada, Recep-
cionista, Cerimonialista, Arte-
sanato com fuxico, Inspetor 
de Controle de Qualidade, 
Agente de Portaria, Redação 
Oficial e Comercial, Fotografia, 
Recepção em Eventos, Legis-
lação Ambiental e Interpre-
tação das ISOs 14001 e 9001.

De acordo com o presi-
dente da CMM, vereador 
Caio André, a parceria entre 
o Governo do Estado e a Câ-
mara Municipal fortalece o 
trabalho do legislativo e gera 
oportunidades para a popu-
lação que deseja se preparar 
para o mercado de trabalho.

Caio André firma parceria com Cetam 
para ampliar oferta de cursos 

A Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) rea-
lizou a abertura da terceira 
edição do Fórum Estadual 
das Casas Legislativas do 
Amazonas (Feclam 2023), 
com um público de quase 
800 inscritos, com repre-
sentantes de 84% dos mu-
nicípios.

A terceira edição do even-
to tem como tema “As Ca-
sas Legislativas no Contexto 
Amazônico” e oferece uma 
programação com oficinas, 
palestras e mesas-redondas 
com temas de interesse de 
vereadores e assessores dos 
legislativos da capital e in-
terior.

Na cerimônia de abertu-
ra, o presidente da Aleam, 
deputado estadual Roberto 
Cidade (UB), agradeceu às 
autoridades presentes e aos 

vereadores que vieram dos 
municípios do interior.

“O intuito desse Fórum é 
abrirmos essa Casa do Povo 
para os vereadores do inte-
rior. Desde muito pequeno, 
eu percorro o interior e sei 
que os vereadores dos mu-
nicípios muitas vezes atuam 
com pouco estrutura. O intui-
to desse projeto é trocarmos 
conhecimentos e que possa-
mos fortalecer os mandatos 
de vocês”, declarou.

Ainda na cerimônia de 
abertura, o governador do 
Amazonas, Wilson Lima (UB), 
destacou a importância do in-
tercâmbio que o evento pro-
move. “É muito bom quando 
o Parlamento Estadual e os 
Municipais podem estar na 
mesma página entendendo 
que é importante fazer essa 
troca de experiências, no sen-

tido que de possamos fazer 
essa integração e, no fim das 
contas, levar um serviço de 
qualidade para a população”, 
afirmou.

A vereadora de Itacoatia-
ra, Cheila Moreira (PT), que 
está em seu terceiro man-
dato falou sobre a oportuni-
dade que é o evento. “É uma 
alegria de estar participando 
de um projeto muito im-
portante para nossas Casas 
Legislativas do Amazonas e, 
com certeza, irei participar 
dos debates sobre violência 
de gênero e também sobre 
sustentabilidade. Então, as 
expectativas são maravilho-
sas. Em Itacoatiara, somos 17 
vereadores e todos estamos 
aqui, assim como alguns de 
nossos assessores”, afirmou.

O segundo dia da terceira 
edição do Fórum Estadual 

das Casas Legislativas do 
Amazonas (Feclam) come-
çou, nesta quinta-feira (20), 
com palestras voltadas à área 
de marketing e contas públi-
cas, no Auditório Belarmino 
Lins da Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam).

O especialista em mobili-
zação política digital, Fabrício 
Moser, com experiência em 
estratégias inovadoras de co-
municação política em todas 
regiões do Brasil ministrou a 
palestra “Marketing Político 
Digital” e falou sobre a impor-
tância do uso das redes so-
ciais em campanhas políticas 
e no mandato parlamentar. 
Ele explicou que pode ser 
um instrumento de presta-
ção de contas do mandato e 
mobilização nas redes sociais 
e destacou o uso das listas 
de transmissão no Whatsapp.

Abertura do Feclam 2023 reúne cerca de 800 
inscritos de 84% dos municípios do AM

CÂMARA MUNICIPAL CÂMARA MUNICIPAL

O governador Wilson 
Lima inaugurou, nes-
ta quinta-feira (20), a 
sala de monitoramen-

to do Núcleo de Inteligência e 
Segurança Escolar (Nise), ins-
talada na Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto, na 
zona sul de Manaus. O espaço 
reúne as equipes técnicas e 
operacionais das Secretarias 
de Educação e de Segurança 
Pública (SSP), que atuam no 
monitoramento e prevenção 
de ameaças às unidades de 
ensino.

A abertura da sala de mo-
nitoramento do Nise coincide 
com o dia D pela Cultura de 
Paz, realizado pelo Governo 
do Amazonas nas escolas 
da rede estadual de educa-
ção. Além dos profissionais 
da Secretaria de Estado da 
Educação, a ação envolve as 
forças de segurança e outras 
secretarias ligadas das áreas 
da Saúde, Assistência Social 
e Cidadania.

“A escola é o lugar que a 
gente escolheu para ser o viés 
do que a gente quer para o fu-
turo. Se a gente quer um bom 
cidadão, a gente coloca nossos 
filhos na escola e ali a gente 
tem que ter a tranquilidade e 
a segurança de que ele estará 
em um ambiente que estará 
propiciando a formação do seu 
caráter, que ele estará ad-
quirindo conhecimento e que 
amanhã ele será um cidadão 
qualificado para poder convi-
ver em sociedade”, destacou o 
governador Wilson Lima.

Estiveram presentes na en-
trega da sala do Nise a depu-
tada Débora Menezes e os 
deputados Cristiano D’ ngelo 
e George Lins, representando 
a Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Aleam); 
além de gestores do Estado, 
como a secretária de Educa-
ção, Kuka Chaves; e o secretá-
rio de Segurança Pública, ge-

DIVULGAÇÃO

A abertura da sala 
de monitoramento 

do Nise coincide 
com o dia D pela 

Cultura de Paz

neral Carlos Alberto Mansur.

Balanço
Em 10 dias, até as 14h desta 

quinta-feira, o núcleo segu-
rança identificou e apreendeu 
83 adolescentes suspeitos de 
envolvimento em ameaças 
contra unidades de ensino, 
sendo 43 na capital e outros 40 
no interior do estado. O traba-
lho integrado evitou 56 pos-
síveis ocorrências nas escolas. 
Segundo o coordenador do 
Nise, o delegado da Polícia 
Civil Denis Pinho, esse é um 

balanço positivo da criação 
do trabalho feito pelo Gover-
no do Amazonas e considera 
que o Núcleo de Inteligência e 
Segurança Escolar é pioneiro 
no Brasil.

“O governador Wilson Lima 
determinou que seja feito 
esse combate a qualquer 
tipo de crime que envolva o 
ambiente escolar. O Nise vai 
ser a parte de inteligência 
em atuação com outras se-
cretarias, que também estão 
envolvidas no trabalho”, ex-
plicou Denis Pinho  

Instituído por meio da 
Portaria GS nº 311, de 10 
de abril de 2023, publicada 
no Diário Oficial do Estado 
do Amazonas (DOE), o Nise 
tem como objetivo adotar 
medidas de segurança para 
inibir ataques e crimes de 
ameaça, racismo, bullying, 
ciberbullying, tráfico de en-
torpecentes e quaisquer 
outras ações que se confi-
gurem em transgressões no 
interior das escolas contra 
estudantes, profissionais da 
educação, bem como con-

tra a estrutura das unidades 
da rede estadual de ensino. 
O Nise é composto por dez 
profissionais da Secretaria 
de Educação e SSP, com a 
participação das Polícias Ci-
vil e Militar e da Secretaria 
Executiva-Adjunta de Inteli-
gência (Seai); e é coordenado 
pelo delegado da Polícia Civil, 
Denis Pinho.

O núcleo integra o plano de 
ações do Comitê Interinstitu-
cional de Proteção, Monito-
ramento, Guarda e Segurança 
Escolar. Além da Educação, 

estão no comitê as Secretarias 
de Estado de Educação e Des-
porto, de Governo (Segov) e de 
Segurança Pública (SSP), por 
meio da Secretaria Executiva 
Adjunta de Inteligência (Seai); 
e as Polícias Militar e Civil e 
Corpo de Bombeiros 

Também participam a Casa 
Civil, Casa Militar e Secreta-
rias de Estado de Assistência 
Social (Seas), Justiça e Direi-
tos Humanos (Sejusc), Saúde 
(SES) e de Comunicação (Se-
com), além da Procuradoria 
Geral do Estado (PGE).
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O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 
afirmou nesta quin-
ta-feira (20) que o 

general Gonçalves Dias, ex-
-ministro do GSI (Gabinete 
de Segurança Institucional), 
decidiu sair do governo “por 
conta própria”.

Quando se dirigia para 
um evento no Planalto, o 
mandatário foi questiona-
do por dois jornalistas se 
havia ficado chateado com 
a demissão do ministro, seu 
amigo de longa data.

“Não. Ele saiu por conta pró-
pria”, afirmou em entrevista.  

A fala de Lula acontece 
um dia após a demissão do 
ministro, desgastado com 
a divulgação de imagens 
de dentro do Palácio do 
Planalto durante a invasão 
de 8 de janeiro.

Imagens do circuito inter-
no de segurança, divulgadas 
pela CNN Brasil, mostram 
que os vândalos receberam 
água dos militares e cumpri-
mentaram agentes do GSI 
durante os ataques.

O próprio general Gonçal-
ves Dias, chamado de GDias 
pela equipe do governo, 
circula pelo terceiro andar 

do palácio, na antessala do 
gabinete do presidente da 
República, enquanto os atos 
ocorriam no andar de baixo.

O então chefe do GSI es-
tava previsto para prestar 
esclarecimentos na Comis-
são de Segurança Pública 
da Câmara dos Deputados, 
mas acabou cancelando a 
sua participação após a 

divulgação das imagens. 
GDias apresentou um ates-
tado médico para justificar 
sua ausência.

Horas depois, ele foi ao 
Palácio do Planalto para 
se reunir com Lula.

Antes disso, no entanto, o 
mandatário convocou uma 
reunião de emergência com 
ministros mais próximos 

para discutir a situação do 
chefe do GSI. Participaram 
o vice Geraldo Alckmin, 
os ministros Flávio Dino 
(Justiça), Rui Costa (Casa 
Civil), Alexandre Padilha 
(Relações Institucionais) e 
o diretor-geral da Polícia 
Federal, Andrei Rodrigues.

Nessa reunião, saiu o en-
tendimento de que GDias 

O ministro defendeu-se das acusações de suposto conluio com manifestantes golpistas e Lula disse não ter visto imagens 

Gonçalves Dias 
pediu demissão do 
governo após Lula e 
ministros avaliarem 
publicação de novas 
imagens do 8/1

Lula diz que ministro do 
GSI saiu ‘por conta própria’

Lira retoma 
discussão 
sobre redes

O presidente da Câ-
mara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL), re-
afirmou no Plenário que 
o projeto sobre o com-
bate às fake news (PL 
2630/20) será incluído 
na pauta de votações da 
última semana de abril. 
Ele disse ainda deverá 
discutir, na próxima se-
mana, um acordo sobre 
os projetos que querem 
anular os decretos do 
presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva para revi-
sar o marco regulatório 
do saneamento.

O relator do PL das 
fake news, deputado 
Orlando Silva (PCdoB-
-SP), está negociando o 
texto com as lideranças 
e o governo. Os depu-
tados deverão analisar 
o requerimento de ur-
gência – que permite 
a inclusão do texto na 
ordem do dia e depende 
do aval de 257 deputa-
dos – para então votar 
o texto. No ano passado, 
a urgência foi rejeitada 
por 7 votos.

Lira defendeu a re-
alização de um debate 
“amplo e claro” sobre 
o tema. “Não é justo 
para esta Casa que não 
tenha o seu direito de 
imunidade parlamentar 
estendido para as redes 
sociais; não é justo para 
esta Casa não ter como 
investigar quem planta 
terror na vida dos nossos 
filhos nas escolas;, disse.

CÂMARA FEDERAL

Dias Toffoli, Edson Fachin, Cármen Lúcia, Gilmar Mendes e Luís Roberto Barroso acompanharam o voto do relator, Alexandre de Moraes

STF forma maioria para tornar 
réus denunciados por 8/1

ATOS GOLPISTAS

DIVULGAÇÃO

Os ministros Gilmar 
Mendes, decano do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), e Luís Roberto Bar-
roso votaram nesta quin-
ta-feira (20) para tornar 
réus os denunciados por 
participarem dos ataques 
aos prédios dos Três Po-
deres da República em 
8 de janeiro. Na última 
terça-feira (18), começou 
o julgamento, em plenário 
virtual, de 100 das 1.390 
pessoas denunciadas pela 
Procuradoria-Geral da 
República (PGR). 

Com isso, a Corte for-
mou maioria para tornar 
réus os 100 denunciados. 
Os ministros Dias Toffo-

li, Edson Fachin, Cármen 
Lúcia, Gilmar Mendes e 
Luís Roberto Barroso 
acompanharam o voto 
do relator, Alexandre de 
Moraes. Ainda faltam vo-
tar a presidente do STF, 
ministra Rosa Weber, e os 
demais magistrados: Luiz 
Fux, Nunes Marques e An-
dré Mendonça.

Nesta primeira leva de 
julgamentos, são analisa-
dos os casos de pessoas 
que ainda estão detidas, 
já que investigados presos 
têm prioridade sobre os 
demais. Atualmente, 294 
estão detidos em decor-
rência dos atentados de 
8 de janeiro. As análises 

tiveram início na terça (18) 
e seguem até segunda-
-feira (24). 

Os denunciados res-
pondem por crimes como 
associação criminosa ar-
mada, abolição violenta 
do Estado Democrático 
de Direito, golpe de Esta-
do, dano qualificado pela 
violência e grave ameaça 
com emprego de subs-
tância inflamável contra o 
patrimônio da União e com 
considerável prejuízo para 
a vítima e deterioração de 
patrimônio tombado. 

O primeiro a votar foi o 
relator do caso, ministro 
Alexandre de Moraes, à 
0h. Ele se manifestou a 

favor de tornar os denun-
ciados réus pelos crimes. 
Toffoli deu o segundo 
voto, às 9h15 de terça-
-feira (18). Na quarta (19), 
Edson Fachin e Cármen 
Lúcia também acompa-
nharam os magistrados. 

Na data dos ataques, 
Gilmar Mendes descreveu 
os atos como “monumen-
tal vexame”. 

“A República Brasileira 
foi exposta a monumental 
vexame. Os atos de barbá-
rie aos quais acabamos de 
assistir mancharam nossa 
história e nos envergo-
nharam perante a comu-
nidade internacional de 
nações”, declarou.

deveria pedir demissão. 
Nenhum dos presentes se 
posicionou ou argumentou 
contra a saída do ministro 
do GSI. A ação foi consuma-
da na sequência na reunião 
de Lula com o general.

 O general afirma ser um 
“absurdo para a sua ima-
gem” associá-lo ao agente 
do GSI que oferece água 
aos manifestantes e que 
colocou seu cargo à dispo-
sição, embora esteja “muito 
triste”, para que a investi-
gação seja feita.

Gonçalves Dias também 
se defendeu das críticas 
por aparecer nas imagens 
indicando a saída para os 
apoiadores do presidente 
Jair Bolsonaro (PL). Afir-
mou que essa ação fazia 
parte da estratégia, de bus-
car cercá-los no segundo 
andar do palácio, para que 
todos fossem presos.

“A nossa técnica aqui 
dentro depois, depois da 
invasão, foi retirar as pes-
soas do quarto piso, reti-
rar do terceiro, colocá-los 
no segundo e, no segundo, 
efetuar a prisão. Prende-
mos mais de 250 pessoas 
aqui dentro, que invadiram, 
que depredaram”, afirmou.

“Ninguém fala, mas nós 
preservamos o terceiro piso 
praticamente todinho, o co-
ração do Planalto que é a sala 
do presidente. Ela foi preser-
vada, toda a ala do gabinete 
pessoal foi preservada e o 
quarto piso foi preservado 
por completo desses inva-
sores”, completou.

Tiradentes foi um exemplo de perseverança e luta 
pela causa…

A História brasileira possui muitos 
heróis, nesta semana que comemo-
ramos o dia de Tiradentes, 21 de abril, 
quero relembrar a história de luta pela 
causa do povo brasileiro que, como 
muitas, só foi reconhecida tempos 
depois. Desde 1965, a data é celebrada 
em memória ao Alferes, imortalizado 
pela sua importância na Inconfidên-
cia Mineira e, especialmente, para as 
Instituições que se inspiraram nos 
mesmos princípios de luta em defesa 
da sociedade.

Tiradentes nasceu em 12 de novem-
bro de 1746, na Capitania de Minas 
Gerais, durante o Brasil Colonial. O 
apelido lhe foi dado por desempe-
nhar a atividade de dentista amador. 
Foi também Alferes e integrante da 
Cavalaria dos Dragões Reais de Minas, 
a força militar atuante na Capitania de 
Minas Gerais e subordinada à Coroa 
Portuguesa. Joaquim José da Silva 
Xavier, é denominado Patrono das 
Polícias Militares e Civis do Brasil, 
por não ter se curvado e nem se 
intimidado, demonstrando espírito de 
corpo e garra.

Após 231 anos, brasileiros honrados 
ainda precisam lutar pelos direitos 
garantidos em nossa Carta Magna. 
Somos TODOS Tiradentes na expec-
tativa da VALORIZAÇÃO de quem ga-
rante a Segurança Pública e a incolu-
midade das pessoas e do patrimônio, 
permitindo o direito de ir e vir de todos 
24h por dia, 7 dias por semana, 365 
dias por ano. O dia 21 de abril é uma 
data festiva no Brasil pela causa da 
luta pela segurança e a liberdade da 
nação brasileira

No parlamento estadual do ama-
zonas, local que estou atuando há 
apenas 2 meses todos os dias tenho 
falado sobre a causa da valorização 
policial que resulta em qualidade 
do serviço ofertado e na melhoria 
da qualidade de vida do povo. Pode 
parecer que essa luta é isolada, que 
não interfere nas demais áreas da 
vida cotidiana, mas aos que não têm 

o domínio sobre o assunto quero aqui 
explicar que serviços de segurança 
pública, oferecidos de forma eficien-
te, influenciam diretamente no bem-
-estar das pessoas, melhorando a 
fluidez nas áreas comerciais, gerando 
crescimento econômico; garante se-
gurança aos trabalhadores que todos 
os dias saem de suas casas para fazer 
a roda da engrenagem girar neste pais; 
permite que nossas crianças e adoles-
centes tenham a liberdade e a certeza 
de que não precisam se defender de 
crimes nessa fase em que estão; abre 
as portas para o turismo em todas as 
modalidades,  porque os investimen-
tos nessas áreas dependem de baixos 
índices de criminalidades; o medo e 
insegurança, que são as causas mais 
comuns da ansiedade deixem de ser 
o motivo de sofrimento para muitos, 
dentre muitos outros.

Temos vivido tempos sombrios 
onde nem mesmo as crianças peque-
nas estão livres, pelo contrário, agora 
elas são alvos de mentes doentes 
que maquinam o mal. E é na força de 
segurança pública e defesa social que 
governos e comunidades depositam 
as suas esperanças de solução e eu 
como especialista acredito que em 
muitos casos as polícias são gerado-
ras dessa satisfação da sociedade. 
Mas, como responder positivamente 
ao clamor do povo quando o policial 
militar não tem a resposta esperada 
de seus governantes, quando o “Braço 
Forte do Estado” está enfraquecido, 
está esquecido, sem esperança de 
reconhecimento e sem as garantias 
que lhes são devidas? A data-base 
tão esperada anualmente está sen-
do procrastinada a cada governo e 
a cada ano, desvalorizando aqueles 
que “com o sacrifício da própria vida,” 
garantem a integridade dos outros.

“Se todos quisermos, poderemos 
fazer deste país uma grande nação. 
Vamos fazê-la.” (Joaquim José da 
Silva Xavier)

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofun-
dador da Força Nacional de Segurança, coronel da 
Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Empresa investe em logística e 
lança Serviço Expresso Amazonas
A Log-In Logística Inter-

modal, empresa de so-
luções logísticas, mo-
vimentação portuária 

e navegação de Cabotagem e 
Mercosul, acaba de anunciar 
o lançamento do novo Serviço 
Expresso Amazonas, que tem 
como objetivo atender às de-
mandas logísticas das regiões 
Nordeste e Norte, sobretudo, 
do Polo Industrial de Manaus 
(PIM). Com uma rota direta 
entre Manaus (AM) e o Porto 
de Santos (SP), sem escalas, 
a companhia estima reduzir 
para nove dias o tempo de 
viagem (Transit Time) das car-
gas transportadas entre esses 
portos, a partir da oferta de 
uma rota expressa.

O novo serviço entrará em 
operação no 2º trimestre des-
te ano e contará, a princípio, 
com dois navios adicionais à 
frota da Log-In, afretados para 
emprego na Cabotagem, com 
base nas alterações regulató-
rias já implementadas pela BR 
do Mar, na lei 9.432. 

Inicialmente, o serviço irá 
operar com saídas quinze-
nais e embarques regulares, 
garantindo mais flexibilidade 
nas datas das escalas e maior 
capacidade ofertada para o 
transporte de cargas de e para 
Manaus entre outras regiões 
do país, que correspondem a 
inúmeros tipos de produtos, 
como alimentos, bebidas, ele-
trônicos, linhas brancas, entre 
outros.

Na saída de Manaus, a rota 
conta com uma navegação 
expressa até Santos, sem es-
calas intermediárias. No ca-
minho inverso, após sair do 
litoral paulista, a embarcação 
possui escalas nos portos de 
Navegantes (SC), no Sul do 
Brasil, Salvador (BA), Suape 
(CE) e Pecém (PE), na região 
Nordeste e, por fim, retorna 
para Manaus, completando 
um ciclo de 28 dias, com um 

ACADEMIA DA CERVEJA

Escolas cervejeiras oferecem formação para trabalhar em bares
Para formar e incluir mais 

pessoas no mercado de tra-
balho, a Academia da Cerve-
ja, escola de conhecimento e 
cultura cervejeira da Ambev, 
se uniu à Escola Superior de 
Cerveja e Malte (ESCM) e 
ao Instituto Ceres para ofe-
recer formação gratuita de 
iniciação e capacitação no 
mercado de serviço de bares, 
restaurantes e outros esta-
belecimentos relacionados 
ao universo cervejeiro.

O sucesso da primeira edi-
ção, realizada em 2022 que 
era voltada exclusivamente 
para pessoas trans, fez com 
que a companhia ampliasse 
o projeto: “Para este ano, tor-
namos o curso digital e on 
demand, com aulas grava-
das nas quais o aluno pode 
assistir no horário que tiver 
disponibilidade. Dessa forma, 

conseguimos ter mais flexi-
bilidade e acessar através do 
conhecimento, qualquer pes-
soa”, destaca Laura Aguiar, di-
retora de conhecimento e cul-
tura cervejeira, sommelière e 
mestre-cervejeira da Ambev.

O programa é voltado para 
pessoas que querem buscar 
um trabalho ou voltar ao mer-
cado, principalmente focado 
em bares e restaurantes. Os 
inscritos irão aprender sobre 
estilos, princípios básicos de 
harmonização e serviço de 
cervejas. Serão oito horas de 
capacitação e, ao final, os alu-
nos receberão um certificado 
de conclusão de curso. 

Para participar do Forma, 
basta acessar o site da Aca-
demia da Cerveja e concluir 
o cadastro (https://www.
academiadacerveja.com/
landing/courses/3b3e0a10-

- b a f a - 4 8 f e - 9 4 f a -
-502c05b3e9a4). As inscri-
ções estão abertas até o dia 18 
de maio. A formação é válida 
para maiores de 18 anos, de 
qualquer região do país. 

O curso é fruto de uma 
parceria entre a Academia 
da Cerveja, espaço colabo-
rativo de disseminação de 
conhecimento cervejeiro da 
Ambev, e do Bora, projeto 
de inclusão produtiva que 
vai conectar 5 milhões de 
pessoas com oportunidades 
de renda, seja com trabalho 
ou empreendedorismo até 
2032. Para isso, a companhia 
está movimentando todo o 
seu ecossistema nessa jor-
nada, para ampliar as opor-
tunidades de conhecimento, 
conexões e apoio financeiro, 
reforçando sua atuação in-
tegrada em ESG.

Redação
DIVULGAÇÃO

navio descendo e outro su-
bindo, conectando o Brasil de 
Norte a Sul.

De acordo com o diretor 
comercial da Log-In, Felipe 
Gurgel, o objetivo do Serviço 
Expresso Amazonas é aten-
der as necessidades logísti-
cas dos clientes das regiões 
Sul, Sudeste e Nordeste, mas 
principalmente região Norte 
do país, que estão relaciona-
das ao tempo de transporte 
das cargas oriundas da Zona 
Franca de Manaus, ofere-
cendo maior rapidez para 
o escoamento da produção 
para a Região Sudeste e Sul, 
com menor custo logístico 
e ampliação da capacidade 
para o transporte de carga 
nos trechos de Santos para 
Manaus e de Manaus para 
Santos.

“Entendemos a necessida-
de dos clientes de Manaus e 
desenvolvemos uma solução 
logística rápida, eficiente, se-
gura e sustentável, com es-
calas estrategicamente pen-
sadas, maior capacidade e 
melhor Transit Time”, ressalta 
o executivo.

Além de atender as deman-
das da região, o novo serviço 
da Log-In amplia os benefícios 
gerados a partir da Cabota-
gem, associados, sobretudo, 
à segurança e às práticas 
ESG (Environmental, Social 
and Governance), conforme 
acrescenta Gurgel. 

“São vários os benefícios 
da Cabotagem, entre eles a 
regularidade, a redução de 
custos logísticos, o menor 
índice de avarias e maior se-
gurança contra roubos e fur-
tos. Outro fator de destaque 
é o benefício trazido para o 
meio ambiente pela adoção 
do modelo marítimo, um dos 
modais mais sustentáveis 
atualmente, tendo em vista 
a utilização, de modo natural, 
das vias navegáveis do país 
e a redução da emissão de 
CO² na atmosfera”, comenta.

DIVULGAÇÃO

Cervejeiras oferecem formação para trabalhar em bares e restaurantes

Desafios logísticos da região 
Norte do Brasil

Dentro de um contexto ge-
ográfico, Manaus apresenta 
alguns desafios para o desen-
volvimento logístico da região. 
Localizada no meio da Flo-
resta Amazônica, próximo ao 
Rio Amazonas, a cidade conta 
com acesso terrestre restrito a 
outras regiões, o que dificulta 
substancialmente o transpor-
te de cargas. Neste contexto, a 
Cabotagem tem se apresenta-
do como opção de transporte 
bastante competitiva para o 
escoamento da produção da 
Zona Franca de Manaus.

Segundo Gurgel, com a am-
pliação da Cabotagem e a ofer-
ta do novo serviço, a Log-In 
consegue alinhar uma solução 
para as necessidades logísti-

cas dos clientes da Região de 
Manaus a um transporte que 
oferece vantagens em dife-
rentes pontos. 

“O lançamento desse novo 
serviço é muito importante 
para nós, porque confirma 
nosso compromisso de am-
pliar a capacidade de navios 
empregados na Cabotagem 
e de entender e atender às 
necessidades dos nossos 
clientes e das companhias da 
região Norte, oferecendo um 
serviço melhor, mais rápido e 
ampliando nossas saídas se-
manais do Porto de Manaus”, 
completa Gurgel.

Expansão de negócios
O início do novo serviço tam-

bém está atrelado ao atual 
plano de expansão de negó-

cios da Log-In, que adquiriu 
a empresa de transporte ro-
doviário Tecmar Transportes, 
e, a partir disso, integrou o 
Grupo Oliva Pinto como parte 
do Grupo Log-In.

Estrategicamente localiza-
da no Polo Industrial de Ma-
naus, a Oliva Pinto destaca-
-se por atuar exclusivamente 
no transporte terrestre, com 
ampla expertise em cargas 
de lotação e fracionada. “É 
uma empresa estruturada no 
transporte de contêiner na 
região Norte do Brasil, apre-
sentando, ainda, o know-how 
da Tecmar Transportes nas 
demais localidades do país. 
Sendo assim, estamos criando 
um espaço muito importante 
para o desenvolvimento de 
novos negócios, unindo os 

diferenciais de cada uma das 
três marcas”, pontua Gurgel.

Além disto, o executivo 
salienta que a conversão de 
cargas para o modal marítimo 
continua sendo um dos obje-
tivos da Log-In. 

“A conversão do rodoviário 
segue como uma das nossas 
prioridades, tendo em vista os 
diversos benefícios oferecidos 
pela Cabotagem. No entanto, 
mais do que isso, um trans-
porte de cargas inteligente e 
aderente à necessidade de 
nossos clientes é o nosso prin-
cipal foco. Com isto, oferecer 
diferentes opções de serviços, 
cada vez mais adequados e 
customizados, coloca a Log-In 
em um patamar ainda mais 
elevado no mercado logístico”, 
finaliza Gurgel.

Empresa oferece serviço com transporte direto da cidade de Manaus ao Porto de Santos
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Shein anuncia investimento de 
R$ 750 mi para produção no Brasil 

DICK THOMAS JOHNSON/FLICKR

Restaurante oferece vagas 
para pessoas com deficiência 

O McDonald’s abriu qua-
tro vagas de trabalho para 
pessoas com deficiência 
(PCD) em Manaus. A capital 
amazonense conta com cin-
co restaurantes McDonald’s, 
localizados no Amazonas 
Shopping, Shopping Ponta 
Negra, Manauara Shopping, 
avenida Djalma Batista (es-
quina com a rua Pará), e na 
avenida Ephigênio Salles (no 
Park Mall).

As vagas são para atenden-
te de restaurante e os candi-
datos devem ter o segundo 
grau concluído ou em curso. 
Não é necessária experiência, 
todos os novos colaboradores 
contarão com treinamentos e 
capacitações para desenvol-
ver as habilidades necessá-
rias para a função. 

O olhar da companhia para 
empregabilidade tem foco no 
acesso da população jovem 
a uma porta de entrada para 
o universo profissional. No 
Brasil, 62% dos funcionários 

da rede têm menos de 24 
anos de idade e muitos estão 
em sua primeira experiência 
profissional, o que consolida 
o McDonald’s como um gran-
de gerador de trabalho para 
jovens no país.

Os colaboradores da com-
panhia contam com bene-
fícios como vale-transporte, 
alimentação no restaurante, 
seguro de vida, programas de 
saúde e bem-estar e plano 
de carreira.  Além disso, o 
McDonald’s opera sob a filo-
sofia Cooltura de Serviço, que 
incentiva que cada indivíduo 
se sinta à vontade para se 
expressar conforme se iden-
tifique e se sinta bem, desde 
cabelo, maquiagem, aces-
sórios, até nome no crachá, 
gerando bons momentos e 
sendo quem são. 

Quem tiver interesse pelas 
vagas, basta enviar o currículo 
com o título “VAGA PCD”, para 
o e-mail querosermequi@
mcdamazonia.com.

EMPREGABILIDADE \

DIVULGAÇÃO

Restaurante McDonald’s na avenida Djalma Batista

Latina. “A empresa planeja 
estabelecer parceria com 2 
mil fabricantes locais e criar 
aproximadamente 100.000 
empregos nos próximos três 
anos para produzir peças com 
a marca Shein”, diz o texto. 

Segundo a companhia, o in-
vestimento inicial deve ser de 
R$ 750 milhões para “forne-
cer tecnologia e treinamento 
aos fabricantes”. 

“Temos visto grande su-
cesso no Brasil desde nosso 
lançamento em 2020”, disse 
Marcelo Claure, chairman da 
Shein para a América Latina. 
“Com a crescente demanda 
dos consumidores, vimos a 
oportunidade de localizar 
mais a nossa cadeia de for-
necimento para beneficiar os 
consumidores, as pequenas 

empresas e a economia em 
geral.” 

Além do investimento, a 
Shein anunciou a criação de 
um marketplace de vende-
dores locais para atender às 
demandas no Brasil. O mode-
lo começou a ser testado no 
país em 2022.  A expectativa 
da empresa é que, até o fi-
nal de 2026, cerca de 85% 
de suas vendas sejam locais, 
tanto de fabricantes como de 
vendedores.

Entenda
A discussão sobre as con-

formidades de e-commerces 
estrangeiros, o que envolve a 
Shein, com a Receita Federal 
começou quando varejistas 
e empresários recorreram 
ao Ministério da Fazenda 

no começo de março, para 
denunciar o que classificam 
como “contrabando digital”.

O grupo denuncia supostas 
fraudes no envio de merca-
dorias que entram no país 
fracionadas e com dados fal-
sos, como valor abaixo do site 
e em nome de pessoas físicas, 
por exemplo. Essa seria uma 
forma de se aproveitar da 
isenção nas encomendas de 
até US$ 50 e, assim, burlar 
as regras tributárias do Brasil.

Hoje, o Fisco cobra uma 
taxa de 60% sobre o valor 
da encomenda vinda do ex-
terior que exceder US$ 50 
enviadas por pessoas físicas. 
Com o anúncio de Haddad, a 
Receita não muda nenhuma 
das regras de exportação e 
importação.

A Shein pretende fazer 
85% de suas vendas 
dentro do Brasil até 
2027, disse o minis-

tro da Fazenda, Fernando 
Haddad, ontem (20), depois 
de se encontrar com repre-
sentantes do e-commerce 
chinês. 

Segundo Haddad, a compa-
nhia fabricará seus produtos 
no Brasil. “Em quatro anos, 
eles pretendem nacionalizar 
85% das suas vendas, no se-
guinte sentido: os produtos 
serão feitos no Brasil”, disse 
o ministro.

A Shein também deve ade-
rir ao plano de conformida-
de da Receita Federal. “Vão 

aderir ao plano, desde que a 
regra valha para todo mundo. 
Essa é a única contrapartida 
nossa”, relatou Haddad. 

Se a regra valer para todos, 
a Shein vai absorver os custos 
da conformidade sem passar 
para o consumidor, afirmou. 
A agenda do ministro mostra 
que Haddad se reuniu com 
o vice-presidente executivo, 
Donald Tang, e o CEO da Shein 
no Brasil, Yuning Liu.

Comunicado da Shein
Em comunicado, a Shein 

disse que tem o objetivo de 
transformar o Brasil em um 
pólo de produção têxtil e 
exportação para a América 

Shein pretende fazer 85% de suas vendas 
dentro do Brasil até 2027

Shein é uma varejis-
ta chinesa de moda 
rápida on-line com 
sede em Cingapura



Redação

A Prefeitura de Ma-
naus firmou, por 
meio da Secretaria 
Municipal de Edu-

cação (Semed), na quinta-
-feira (20), uma parceria com 
o Serviço Social da Indústria 
(Sesi), para a criação de mais 
de 700 vagas para creche 
e Educação Infantil. A assi-
natura do convênio foi na 
sede da escola, que ofertará 
532 vagas para creche, para 
crianças de 1 a 3 anos; e 175 
para crianças da Educação 
Infantil, de 4 a 5 anos, na 
avenida Governador Danilo 
de Matos Areosa, no Distrito 
Industrial, Zona Sul.

Nesse acordo, as crianças 
vão usufruir de toda estru-
tura oferecida pelo Sesi e os 
professores serão vincula-
dos à Semed. De acordo com 
a secretária municipal de 
Educação, professora Dulce 
Almeida, essas parcerias são 
importantes para a gestão 
municipal porque, além da 
estrutura e das novas vagas, 
proporcionam troca de expe-
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Mais de 700 vagas 
para creche e 
Educação Infantil 
serão ofertadas 
na rede municipal 
de ensino

MÁRIO OLIVEIRA / SEMED

A assinatura do convênio foi na sede da escola, na avenida Governador Danilo de Matos Areosa, no Distrito Industrial

SEMED e SESI firmam parceria para 
atender crianças de até 5 anos

riências para os dois lados.
“Crianças de 1 a 5 anos 

vão estudar num ambien-
te saudável, com qualidade, 
segurança, alimentação e 
um tratamento pedagógi-
co também de acordo com 
o que a Semed tem feito. 
Com certeza vai haver muita 
troca de experiência e um 
crescimento grandioso na 
educação infantil com essa 
parceria”, disse a secretária.

O presidente da Federação 
das Indústrias do Estado do 
Amazonas (Fieam), a qual 
o Sesi é vinculado, Antônio 
Silva, explica que a primeira 
conversa sobre essa parceria 
surgiu ainda em 2021, quan-
do o prefeito visitou a sede 
da instituição e falou sobre o 
plano de expansão de vagas 
para as creches.

“Eu sugeri que, ao invés de 
construir, poderíamos fazer 
uma parceria, porque pos-
suímos uma creche com ca-
pacidade para mil crianças, 
e hoje estamos realizando 
isso. Nos preparamos para 
receber esse convênio com 
a construção de 13 novas 
salas de aula. Esperamos que 
esse seja o primeiro passo 
de um convênio de outros 
que poderemos fazer juntos 
porque a secretária faz um 
trabalho meritório à frente 
da secretaria”, afirma Silva.

A parceria trabalha ainda 
para a distribuição de mais 
300 vagas, em outras unida-
des do Sesi, até 2024.

Seleção
A seleção para essa nova 

creche será divulgada em 
breve pela Semed. Um gru-
po de trabalho já estuda as 
medidas que serão tomadas 
para garantir isonomia e 
atender os órgãos regulado-

res como Ministério Público 
do Amazonas (MP-AM) e a 
Defensoria Pública do Estado 
do Amazonas (DPE-AM).

Prédios novos
Além disso, a previsão é que 

ainda no primeiro semestre 

de 2023, a Semed inaugure 
três novas unidades esco-
lares para a população. De 
acordo com Dulce Almeida, 
essas creches aumentarão 
em 600 a quantidade de 
vagas para crianças de 1 a 3 
anos, na rede de ensino.

“Estamos com mais duas cre-
ches sendo entregues no início 
de maio e uma no mês de junho, 
então serão mais 1,3 mil vagas, 
juntando aqui no Sesi, uma vez 
que cada estrutura nossa tem 
capacidade para 200 a 300 
crianças”, finalizou a secretária.

Restaurantes amazonenses promovem uma imersão na culinária local

Amazonas no ranking dos 100 melhores restaurantes 

Redação 

O ranking da Exame dos 
100 melhores restaurantes 
do Brasil foi divulgado na 
quinta-feira (20). Na região 
Norte, somente Amazonas 
e Pará estão na lista de 
estabelecimentos em des-
taque. 

A culinária amazonense 
foi destacada na publica-
ção. Entre os restaurantes 
citados no ranking da Exa-
me estão Caxiri e Banzeiro. 
Para o vice-presidente da 
Empresa Estadual de Tu-
rismo (Amazonastur), Ian 

Ribeiro, a menção na lis-
ta demonstra o potencial 
para o turismo gastronô-
mico do estado. 

“Sabores únicos, que 
carregam história, an-
cestralidade com o DNA 
amazonense. Seja no café 
da manhã com o nosso x-
-caboquinho, ou pratos 
revisitados por grandes 
chefes. A experiência gas-
tronômica no Amazonas 
é inesquecível e um dos 
maiores atrativos do esta-
do”, avalia Ribeiro.

Em 33º lugar na lista da 
Exame, o Caxiri proporcio-

na aos turistas e clientes 
do restaurante pratos com 
peixes, frutos e cogumelos 
selvagens do Amazonas. O 
cardápio é elaborado pela 
chef Debora Shornik para 
o Caxiri, vizinho do icônico 
Teatro Amazonas, outro 
atrativo turístico da capital 
amazonense. 

“Contamos com a vivên-
cia e a lida do cotidiano 
com os povos tradicionais 
e sua ancestralidade, que 
fragmentam como um belo 
conteúdo e notas para o 
novo, que se apresenta a 
cada prato à mesa”, pon-
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Liderança de Alto Impacto 
chega à 25ª edição 

Em Tempo

Com um público de mais de 1,3 
mil pessoas alcançadas em 24 
edições, o curso “Liderança de 
Alto Impacto” ocorre nos dias 25 
e 26 no Comfort Hotel, no Distrito 
Industrial, Zona Sul de Manaus. 

O curso de sucesso já foi mi-
nistrado pela coach executiva em 
liderança, psicóloga Cintia Lima 
na região Sul, Sudeste, Norte e 
Nordeste do país com as técnicas 
e ferramentas mais utilizadas em 
liderança. “Essas ações dão um 
melhor resultado e são utilizadas 
e aplicadas pelos maiores es-
pecialistas em liderança”, afirma. 

Com uma equipe composta 
por 12 pessoas, o curso possui 
várias fases até a chegada do 
grande evento. Como resultado 
de toda preparação, a psicóloga 

explica que os participantes fi-
cam mais seguros para exercer 
a liderança deles.

Ela destaca ainda que com as 
técnicas em mãos eles podem 
imediatamente aplicar na rotina 
de trabalho. “Nossos participan-
tes mudam significativamente os 
relacionamentos com a equipe 
deles e o gerenciamento dos seus 
processos no dia a dia”, destaca. 

Para a coach executiva, ao 
final a sensação é fantástica 
ao saber que tudo que com-
partilha em conhecimento, será 
capaz de transformar a vida de-
les, ampliando a capacidade de 
liderança e fazendo com que 
consigam alcançar os objetivos 
profissionais e pessoais, rece-
bendo um feedback positivo dos 
participantes posteriormente.

CURSO DE SUCESSO

Curso “Liderança de Alto Impacto” ocorre nos dias 25 e 26 no Comfort Hotel

DIVULGAÇÃO

tuou a chef de cozinha. 
O Caxiri (@caxiri_ama-

zonia) está localizado na 
rua 10 de Julho, 495, Cen-
tro. “O filé de matrinxã é 
quase obrigatório – as-
sado, ganha a companhia 
de macaxeira prensada, 
queijo de coalho e arubé”, 
recomenda a Exame na 
publicação.

O segundo restauran-
te citado no ranking é o 
Banzeiro (@restaurante-
banzeiro), com unidades 
em Manaus e São Paulo, 
o empreendimento apre-
senta sabores e revisi-
ta pratos tradicionais do 
Amazonas. Em São Paulo 
o restaurante fica na rua 
Tabapuã, 830, Itaim Bibi. 
Já na capital amazonen-
se, está localizado na rua 
Libertador, 102, Nossa Se-
nhora das Graças.

“Com porções generosas 
para até três pessoas e 
itens muitas vezes des-
conhecidos, o menu Rio 
Negro, que inclui tamba-
qui, tacacá e até formiga, 
é uma excelente pedida”, 
recomenda a publicação.

A lista completa dos 100 
melhores restaurantes, 
segundo a Exame, pode 
ser conferida no site www.
exame.com.
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No mês em que se ce-
lebra o Dia Nacional 
dos Povos Indígenas 
(19 de abril), a Pre-

feitura de Manaus dá início 
a um projeto para fortalecer 
a saúde indígena na capital 
amazonense. A primeira ação 
da iniciativa, desenvolvida 
pela Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) em parceria 
com a Cáritas Arquidiocesa-
na de Manaus, ocorreu na 
quinta-feira (20), na Associa-
ção dos Índios Kokama Re-
sidentes em Manaus (Akim), 
no bairro Puraquequara, Zona 
Leste, onde equipes da Semsa 
ofertaram serviços e atendi-
mentos de saúde.

A ação na Associação Koka-
ma incluiu atendimentos mé-
dicos e de enfermagem, tes-
tagem rápida para Infecções 
Sexualmente Transmissíveis 
(IST), vacinação contra Co-
vid-19, auriculoterapia, exame 
de escarro para tuberculose, 
além de palestras de educa-
ção em saúde e apresentações 
culturais. O projeto, que terá 
duração de 10 meses, visa be-
neficiar um total de 28 comu-
nidades indígenas de Manaus, 
com foco na Atenção e Edu-
cação Permanente em Saúde.

A iniciativa cumpre um pa-
pel importante de ampliar o 
acesso dos povos originários 
aos serviços de atenção bá-

sica de saúde, como assi-
nala a chefe da Divisão de 
Promoção de Equidade às 
Populações Vulneráveis da 
Semsa, Ana Mádria Fonseca. 
Ela destaca ainda o papel das 
parcerias interinstitucionais 
nesse trabalho.

“São muito importantes es-
sas articulações interinstitu-
cionais para nos ajudar a for-

Serviços de saúde ofertados na Associação dos Índios Kokama Residentes em Manaus

Projeto fortalece saúde 
indígena em Manaus
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Prefeitura de Manaus 
dá início a um projeto 
para fortalecer a 
saúde indígena na 
capital amazonense

talecer essas ações voltadas a 
essas populações vulneráveis. 
A comunidade fica distante de 
algumas de nossas unidades, 
e por isso a nossa equipe de 
saúde vem também direta-
mente à comunidade, ofertar 
in loco os serviços da Semsa. 
Isso é importante porque leva 
a saúde onde ela deve chegar, 
em todo o território, a todas as 

populações”, afirma. 
O vice-presidente da Cáritas, 

padre Alcimar Araújo, destaca 
a importância de uma maior 
atenção à saúde indígena em 
Manaus, e conta que a enti-
dade e a Agência dos Esta-
dos Unidos para o Desenvol-
vimento Internacional (Usaid) 
– que financia o projeto, ao 
lado da Iniciativa de Novos 

Parceiros, Ampliando Parce-
rias em Saúde (NPI Expand) 
e a SITAWI Finanças do Bem 
– chegaram à Semsa buscan-
do parcerias para desenvolver 
ações nesse sentido.

“Essas ações são superim-
portantes porque a Covid-19 
ainda não terminou, infe-
lizmente ainda estamos em 
perigo. Por isso a Cáritas, em 
parceria com a Usaid, procurou 
a Semsa para essa tarefa, que 
é importantíssima. E é muito 
bom estarmos na primeira co-
munidade das 28 que estamos 
acompanhando, fazendo essa 
primeira ação. Estamos aqui 
com alegria e apostando que 
a partir dessa ação a gente 
consiga desenvolver todo o 
projeto”, declara.

A cacica Maria do Socorro, 
da etnia Kokama, expressou 
satisfação em receber a ação 
da Semsa e da Cáritas na co-
munidade, apontando que as 
famílias integrantes da asso-
ciação vivenciam muitos desa-
fios no acesso à saúde.

“A gente é só gratidão pe-
los benefícios que eles trazem 
para nós, como indígenas da-
qui de Manaus. É um benefício, 
pois é muito custoso para nós 
chegar até o posto de saúde, 
principalmente por causa do 
transporte. Eles vindo aqui é 
melhor, porque a gente sabe 
que a dificuldade é grande de 
sair daqui”, diz.

Alcance
Para atender as 28 co-

munidades indígenas que 
compõem o público-alvo do 
projeto, a Semsa vai envolver 
equipes de profissionais dos 
cinco Distritos de Saúde (Disa) 
da secretaria – Rural, Norte, 
Leste, Oeste e Sul. Por sua 
vez, a Cáritas Arquidiocesana 
de Manaus assegura o apoio 
logístico para as atividades, 
como explica a diretora do 
Disa Leste, Rosângela Castro.

“Aqui no Disa Leste temos 
21 comunidades indígenas, e 
em todas elas promovemos 
ações de saúde, trazendo 
médicos, vacinação, medica-
ção, todos os atendimentos 
para prevenção e promoção 

da saúde. Nesses eventos, a 
Cáritas patrocina a condução 
e alimentação das equipes 
para que possamos desen-
volver as ações de saúde, e 
fazem também um trabalho 
de humanização, facilitando 
a interação com os povos das 
comunidades indígenas”.

Além da Associação Koka-
ma, a comunidade Jurupari, 
no bairro Tarumã-Açu, e a 
Associação Kokama, no Gil-
berto Mestrinho, receberam 
ações em parceria da Semsa 
e Cáritas. Ainda neste mês, as 
equipes da secretaria visita-
rão também as comunidades 
indígenas Mura, no Parque 
das Laranjeiras, bairro Flores; 
Waikiru, no Tarumã-Açu; Ta-
tuyo, na Reserva de Desen-
volvimento Sustentável (RDS) 
Puranga Conquista, na mar-
gem esquerda do rio Negro; 
Maloca Bayaroá, no Lago Azul; 
Centro Cultural Lua Verde, no 
Cidade de Deus; Kokama, no 
bairro do Céu; e Wotchimaücü, 
no Cidade de Deus.

Outras ações
Em celebração ao Dia dos 

Povos Indígenas (19 de abril), 
a Semsa vem promovendo 
também ao longo deste mês 
ações de saúde nas comuni-
dades indígenas situadas na 
Zona Oeste. Na quarta-feira 
(19), adultos, crianças e idosos 
indígenas moradores do Par-
que das Tribos e das comu-
nidades Waikiru e Y’Apyrehyt, 
todas na Zona Oeste, recebe-
ram atendimento médico e de 
enfermagem, testagem rápida 
para IST/HIV, vacinação para 
Influenza, além de roda de 
conversa, marcação de exa-
mes e consultas via Sistema 
de Regulação (Sisreg), e apre-
sentações culturais.

As equipes do Disa Oeste 
também levaram serviços de 
saúde às comunidades Na-
ções Indígenas, Associação In-
dígena Unindo as Etnias (Aiue) 
e Jurupari. Na terça-feira (25), 
a programação chega à co-
munidade Waikiru, no bairro 
Tarumã, que vai receber aten-
dimentos de enfermagem, va-
cinação e roda de conversa.
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O presidente dos Esta-
dos Unidos, Joe Bi-
den, anunciou, nes-
ta quinta-feira (20), 

que pretende aplicar 500 
milhões de dólares no Fundo 
Amazônia nos próximos cinco 
anos, durante o Fórum Vir-
tual de Grandes Economias 
sobre Clima e Energia, do 
qual o Brasil participa.

Um funcionário de alto esca-
lão do governo norte-america-
no disse à Reuters que a equipe 
de Biden teria que trabalhar 
com o Congresso para garantir 
esse financiamento pretendido 
à iniciativa brasileira de prote-
ção ambiental, reativada pelo 
governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva neste ano.

“Hoje eu tenho o prazer de 
anunciar que pedirei os fundos 
para que possamos contribuir 
com 500 milhões de dólares 
para o Fundo Amazônia e ati-
vidades relacionadas nos pró-
ximos cinco anos para apoiar 
o Brasil a eliminar o desmata-
mento até 2030”, discursou o 
norte-americano.

De acordo com documento 
divulgado nesta manhã pela 
Casa Branca, o aporte está 
sendo feito diante do “reno-
vado compromisso do Brasil de 
acabar com o desmatamento”.

“O presidente também cha-
mará outros líderes a apoiarem 
o Fundo Amazônia”, afirma o 

Aporte está 
sendo feito diante 
do renovado 
compromisso do 
Brasil de acabar com 
o desmatamento.

texto da Casa Branca.
Em março, durante visita de 

Lula a Washington, o governo 
Biden ofereceu uma doação 
de 50 milhões de dólares ao 
fundo. O valor acabou não 
sendo divulgado por ter sido 
considerado baixo frente a 
compromissos assumidos por 
outros países.

Durante o fórum virtual, 
do qual Lula participou nes-
ta manhã, o norte-americano 
também oficializou uma con-
tribuição dos EUA de 1 bi-
lhão de dólares para o Green 
Climate Fund, que financia 
projetos de energia limpa e 
resiliência às mudanças cli-
máticas em países em de-
senvolvimento, dobrando a 
contribuição geral dos EUA.

A promessa de doação de 
500 milhões de dólares ao 
Fundo Amazônia foi feita pelo 
governo norte-americano sem 
uma informação prévia ao Bra-
sil, de acordo com duas fontes 
ouvidas pela Reuters, e foi uma 
boa surpresa. De acordo com 
um diplomata, o engajamen-

to dos Estados Unidos, assim 
como o chamamento de Biden 
para que outros líderes partici-
pem dos esforços, é um gesto 
importante.

Em sua fala na cúpula, o pre-
sidente Luiz Inácio agradeceu 
a doação norte-americana e 
repetiu o compromisso do 
Brasil de chegar ao desma-
tamento ilegal zero até 2030, 
meta do país no acordo de 
Paris. Também reforçou a in-
tenção do governo de reflo-
restar 12 milhões de hectares 
de terras na Amazônia.

Lula, no entanto, voltou a 
cobrar que os países desenvol-
vidos invistam mais recursos 
nos programas de combate às 
mudanças climáticas.

“Além da paz, é urgente 
buscarmos uma relação de 
confiança entre os países. No 
entanto, desde a Convenção 
do Clima, em 1992, no Rio 
de Janeiro, a confiança en-
tre os atores envolvidos tem 
declinado. Desde que o com-
promisso foi assumido, em 
2009, o financiamento cli-

mático oferecido pelos países 
desenvolvidos mantém-se 
aquém da promessa de 100 
bilhões de dólares por ano. 
Como disse no início, é preciso 
que todos façam a sua parte”, 
disse o presidente.

Outro anúncio feito foi o 
da Corporação Norte-ame-
ricana de Desenvolvimento 
Financeiro, uma agência de 
desenvolvimento do governo 
dos EUA, em um programa 
para emprestar 50 milhões de 
dólares para a estratégia de 
reflorestamento na América 
Latina do Timberland Invest-
ment Group (TIG), braço nor-
te-americano do BTG Pactual.

O recurso, segundo o BTG, vai 
ajudar na meta de tentar levan-
tar até 1 bilhão de dólares no 
investimento em recuperação 
de terras degradadas no Brasil, 
Uruguai e Chile.

Biden, que fez do combate às 
mudanças climáticas uma de 
suas principais prioridades po-
líticas, estabeleceu uma meta 
de reduzir as emissões dos EUA 
em entre 50% a 52% até 2030 

em comparação com os níveis 
de 2005 e disse que os países 
desenvolvidos precisam ajudar 
os países em desenvolvimento 
a enfrentar o problema.

Este mês, a Agência de 
Proteção Ambiental dos EUA 
propôs cortes radicais nas 
emissões de carros e cami-
nhões novos até 2032, em um 
esforço para impulsionar os 
veículos elétricos. Biden tam-
bém aproveitou o encontro 
para incentivar os líderes do 
grupo a se unirem a um esfor-
ço coletivo para estimularem 
veículos de emissão zero e 
reduzir as emissões dos se-
tores de transporte e energia.

Além do Brasil, estão en-
tre os países que compõem 
o Fórum das Grandes Eco-
nomias sobre Clima Energia 
Argentina, Austrália, Canadá, 
Chile, China, Egito, Comissão 
Europeia, França, Alemanha, 
Índia, Indonésia, Itália, Japão, 
Coreia do Sul, México, Nigé-
ria, Noruega, Arábia Saudita, 
Turquia, Emirados Árabes 
Unidos, Reino Unido e Vietnã.

Medida protetiva passa ser ‘sumária’ 
MARCELO CAMARGO/AB

Lei Maria da Penha sofreu alteração para proteger vítimas de violência doméstica

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancionou um 
projeto de lei com alterações 
na Lei Maria da Penha para 
permitir o direito à medida 
protetiva de forma sumária, 
ou seja, a partir do momento 
em que a vítima fizer a de-
núncia à polícia ou apresentar 
suas alegações por escrito.

As mudanças foram publi-
cadas na edição desta quinta-
-feira (20) do Diário Oficial da 
União e incluem, entre outros 
pontos, três novos incisos no 
Artigo 19 da lei, que trata das 
medidas protetivas de urgên-
cia. “As medidas protetivas 
de urgência serão concedidas 
em juízo de cognição sumária 
a partir do depoimento da 
ofendida perante a autorida-
de policial ou da apresentação 
de suas alegações escritas e 
poderão ser indeferidas no 

caso de avaliação pela autori-
dade de inexistência de risco à 
integridade física, psicológica, 
sexual, patrimonial ou moral 
da ofendida ou de seus de-
pendentes”, diz o texto.

Conforme as alterações, 
as medidas protetivas de ur-
gência devem ser concedidas 
independentemente da tipi-
ficação penal da violência, do 
ajuizamento de ação penal ou 
cível, da existência de inqué-
rito policial ou do registro de 
boletim de ocorrência.

O texto também diz que 
as medidas protetivas de ur-
gência vigorarão enquanto 
persistir o risco à integrida-
de física, psicológica, sexual, 
patrimonial ou moral da ofen-
dida ou de seus dependentes.

Segundo especialistas, a 
violência doméstica e fami-
liar contra a mulher constitui 

uma forma de violação de 
direitos humanos, independe 
da orientação sexual e ocorre 
quando há qualquer ação ou 
omissão baseada no gênero 
que lhe cause morte, lesão, 
sofrimento físico, sexual ou 
psicológico e dano moral ou 
patrimonial. E ocorre tam-
bém nos casos de qualquer 
relação íntima de afeto, na 
qual o agressor conviva ou 
tenha convivido com a ofen-
dida, independentemente de 
coabitação.

De acordo com o Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), a 
Lei Maria da Penha estabele-
ce que todo caso de violência 
doméstica e intrafamiliar é 
crime, deve ser apurado em 
inquérito policial, remetido ao 
Ministério Público e julgado 
nos juizados especializados 
de violência doméstica contra 

a Mulher e, nas cidades em 
que ainda não existem, nas 
varas criminais.

A lei também tipifica as situ-
ações de violência doméstica, 
proíbe a aplicação de penas 
pecuniárias aos agressores, 
amplia a pena de um para 
até três anos de prisão e de-
termina o encaminhamento 
das mulheres em situação de 
violência, assim como de seus 
dependentes, a programas e 
serviços de proteção e de as-
sistência social.

Sancionada em 7 de agos-
to de 2006, a Lei recebeu o 
nome de Maria da Penha em 
homenagem à farmacêutica 
Maria da Penha Maia Fer-
nandes, cujo marido tentou 
matá-la duas vezes e que, 
desde então, passou a se de-
dicar à causa do combate à 
violência contra as mulheres.

LEI MARIA DA PENHA 

EUA garante US$ 500 mi 
para Fundo Amazônia 

Biden garantiu ao presidente Lula US$ 500 milhões para Fundo Amazônia nos próximos 5 anos

 
Reunião para 
discutir Lei 
anti-LGBTQ

UGANDA    

O presidente de Ugan-
da, Yoweri Museveni, se 
reuniu, com parlamenta-
res de seu partido nesta 
quinta-feira (20), para 
discutir um projeto de lei 
anti-LGBTQ rígido antes 
do prazo para sancionar, 
vetar ou enviar a medida 
de volta ao Parlamento 
para revisões.

Ativistas de direitos 
humanos e o governo dos 
Estados Unidos dizem 
que o projeto de lei está 
entre as leis mais severas 
que penalizam minorias 
sexuais em qualquer lu-
gar do mundo. As Nações 
Unidas, a União Europeia 
e uma longa lista de gi-
gantes corporativos a 
condenaram.

A medida imporia a 
pena de morte para a 
chamada homossexuali-
dade agravada, que inclui 
fazer sexo gay quando 
positivo para HIV, e sen-
tenças de 20 anos por 
“promover” a homosse-
xualidade.

Sua aprovação no 
mês passado com apoio 
quase unânime no Par-
lamento já desencadeou 
uma onda de prisões e 
ataques de multidões 
contra LGBTQ uganden-
ses, dizem membros da 
comunidade.

Por lei, Museveni tem 
30 dias a partir de quan-
do o Parlamento lhe en-
viou o projeto de lei para 
analisá-lo. O projeto de 
lei foi aprovado em 21 de 
março, mas não está cla-
ro quando foi transmitido 
a Museveni.

O presidente, forte 
oponente dos direitos 
LGBTQ que no mês pas-
sado chamou os gays de 
“desvios do normal”, não 
indicou o que planeja fa-
zer. Ele sancionou uma 
Lei em 2014 que endu-
receu as penas para re-
lações entre pessoas do 
mesmo sexo, mas tam-
bém sugeriu às vezes que 
a homossexualidade de-
veria ser abordada por 
meio de tratamento.
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Gabriel Bravo

O Amazonas Shopping e a 
Livraria Leitura promovem, 
a partir desta sexta-feira 
(21), o evento Semana de 
Arte e Literatura. A progra-
mação, alusiva ao Dia Mun-
dial do Livro (23 de Abril), é 
gratuita e terá lançamento 
de publicação e oficinas de 
pintura e desenho.

As atividades acontecem 
nesta  sexta-feira (21), sá-
bado (22) e domingo (23), e 
nos próximos dois fins de 
semana (29 e 30 de abril 
e 6 e 7 de maio), sempre a 
partir das 18h30, na Livraria 
Leitura, no segundo piso do 
Amazonas Shopping, próxi-
mo da Comepi.

A gerente de Marketing 

do Amazonas Shopping, 
Ivanna Passos, ressalta que 
as atividades são uma for-
ma de incentivar a leitura, 
para que mais pessoas des-
cubram a beleza de conhe-
cer novas histórias através 
dos livros.

Nesta sexta-feira (21) a 
programação começa com 
a oficina de “Pintura com giz 
pastel”, que será ministrada 
por Carol Peace. No sábado 
(22) acontece o lançamento 
de  “O Livro Rio”, dos autores 
Jan Santos e Yan Bentes. A 
obra é uma fábula que des-
taca a ameaça enfrentada 
por um símbolo da fauna 
amazônica: o peixe-boi. Por 
meio das ilustrações, a vida 

ribeirinha e a magia dos rios 
amazônicos ganham vida e 
contam a história de Ayu, 
jovem que precisa ajudar os 
animais a evitarem a própria 
extinção.

No domingo (23) aconte-
ce a oficina “Estratégias de 
criação de livros infantoju-
venis ilustrados em aqua-
rela”, com o escritor Jefter 
Haad. No dia 29, terá oficina 
de “Desenho”, com Leon 
Sarmento. Já no dia 30 a 
atividade será a oficina de 
“Papelcraft”, com Wendell 
Gustavo.

No dia 06 e 07 de maio 
terão novamente as ofici-
nas de “Desenho” e “Pa-
pelcraft”.

EVENTO
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Amazonas Shopping, localizado na avenida Djalma Batista, onde ocorrerá a programação

plateia@emtempo.com.br |

Livraria e shopping promovem Semana de Arte e Literatura 

Longa-metragem sobre 

   Da redação

No dia 1º de junho 
de 2023, às 20h, o 
Teatro Amazonas 
receberá a estreia 

do filme longa-metragem 
“Roberto Kahane e a Câ-
mera do Dr. Salim”, uma 
obra que retrata o cine-
asta Roberto Kahane, seu 
pai Dr. Salim Kahane e a 
importância de seu acervo 
cinematográfico. 

Roberto Kahane é um 
renomado diretor cine-
matográfico brasileiro, 
com uma trajetória mar-
cada pela sua paixão pelo 
cinema e pela Amazônia. 
Nascido em Manaus, no 
estado do Amazonas, 
Kahane cresceu no entor-
no do Teatro Amazonas, 
um dos mais importantes 
patrimônios culturais do 
país, e desde cedo teve 
contato com o universo 
do cinema.

Com o tempo, Kahane 
se tornou um profissio-
nal reconhecido no meio 
cinematográfico, tendo 
acumulado uma vas-
ta produção audiovisual 
que documenta a riqueza 
cultural e natural da Ama-
zônia. Além disso, ele foi 
responsável por resgatar 
obras importantes da his-
tória do cinema brasileiro, 
como o filme sobre a pri-
são de Ribeiro Junior, líder 
da Revolução Tenentista 

Obra foi 
dirigida por 
Jean Robert 
César, que 
faleceu no ano 
passado
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de 1924.
Ao longo de sua carreira, 

Kahane se dedicou a regis-
trar e documentar a cultura 
e a história da região ama-
zônica, contribuindo para 
a preservação e divulga-
ção do patrimônio cultural 
brasileiro. Seu trabalho é 
importante para a cultura 
e a memória do país, e é 
reconhecido em nível na-
cional e internacional.

O longa-metragem é 
dirigido por Jean Robert 

César, que infelizmente 
nos deixou antes do lan-
çamento do filme, tornan-
do a estreia uma grande 
homenagem ao seu legado 
e trabalho.

Jean Robert César nas-
ceu no Rio de Janeiro e, 
ao lado de sua esposa, 
fixou residência em Ma-
naus, onde construiu uma 
carreira cinematográfica 
notável e própria sobre a 
complexidade da Amazô-
nia. Com produções impor-

tantes como o longa “Le 
Jaguar” (1995) e as minis-
séries “Mad Maria” (2004), 
“Amazônia, de Galvez a 
Chico Mendes” (2006) e 
“Dois Irmãos” (2017), César 
foi um pioneiro na facilita-
ção de filmagens na região, 
ajudando a estruturar um 
modelo de negócios para 
o cinema e o audiovisual 
no Amazonas que é con-
solidado e único na região 
amazônica.

Segundo Gustavo So-

ranz, profissional do au-
diovisual amazonense, o 
trabalho de César como 
produtor de filmes es-
trangeiros e nacionais na 
região, em parceria com a 
TV Globo, contribuiu para 
colocar a Amazônia em ho-
rário nobre na TV aberta 
em várias ocasiões, além 
de ajudar a consolidar o 
Amazonas como o terceiro 
estado que mais recebe 
equipes de filmagem, atrás 
apenas de São Paulo e Rio 

de Janeiro.
A estreia do filme “Ro-

berto Kahane e a Câmera 
do Dr. Salim” em Manaus-
-AM será aberta para con-
vidados e público em geral, 
e promete ser uma noite de 
muita emoção e homena-
gens ao legado de Jean Ro-
bert César, um importante 
nome do cinema brasileiro 
que escolheu a Amazônia 
como sua casa e contribuiu 
para o desenvolvimento do 
audiovisual na região.

Estrela do filme, Roberto Kahane, e diretor da obra, Jean Robert César.

renomado diretor Amazonense
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Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

A jovem estudante Gabriela de 
Oliveira é porta estandarte da 
Ciranda Força Jovem do bairro 
da Cachoeirinha. Com apenas 
13 anos ela é apaixonada pela 
cultura regional e está sempre 
acompanhada da mãe e do pai-

drasto, como ela mesmo chama e 
não perde um evento do grupo.

A modelo Plus Size Lenita Medeiros é 
proprietária da Lica Doceria /Confeitaria, 

disputa o Miss Plus Size 2023, que ocorre em 
junho. A empreendedora é digital influencer e 

favorita ao titulo.

A debutante Laura Custodio realizou 
uma sessão de fotos ao lado pai 
Cicero Custódio –vereador Sassá da 
Construção. A festa de 15 anos da 
bela jovem está sendo preparada com 
carinho pela família. Laura é estudante 
e já mostrou muita determinação na 
vida, enchendo todos de orgulho.

O Comunicador e empresário Jair 
Júnior. Ele é proprietário do portal 
JJ, e prima pela informação boa e 
correta. Só pública fatos

Amanhã o Movimento Amigos do Garantido faz 
homenagem ao artista Carlinhos do Boi. Uma 
iniciativa justa e merecida a esse talento que 
sempre esteve pronto, para ajudar o Boi e ao próprio 
Movimento. A festa é sambódromo e começa as 20h.

Enquanto o desmatamento no Amazonas 
cresceu mais de 30% em março, o IBAMA 
sem noção quer tomar a Filó de Agenor 
Tupinambá, uma capivara criada desde 

nova por ele. Essa ação revela que o órgão 
funciona muito no gabinete e não conhece 
a nossa realidade, nem nossos costumes.

Está encerrando o prazo para os jurados 
convidados a votar no concurso. A disputa 

começou dia 6 e vai até 30 de abril. Em 
Manaus 19 butecos participam da disputa. 

Para a edição de 2023, a organização 
do concurso escolheu o tema ‘Ervas e 

Especiarias’.

IBAMA SEM NOÇÃO

COMIDA DE BOTECO

HOMENAGEM A CARLINHOS DO BOI

A jovem cantora 
amazonense 

foi destaque na 
primeira fase do 

programa The 
Voice Kids da rede 

Globo. Chamada 
carinhosamente 

de “Fada 
Madrinha do 

Samba”, Lunna 
de apenas nove 

anos está na 
segunda fase 

da competição. 
Torcendo!

Coari parou para comemorar o aniversário de 
Luciano de Faria, homem de luta e de fé, que 
ultrapassou a casa do 50. Amigo de longas 

datas, Parabéns!

O Secretario 
Municipal 
de Trabalho, 
Empreendedorismo  
e Inovação 
de Manaus 
Radyr Junior é 
considerado um 
dos mais atuantes. 
Seguindo as 
determinações 
do prefeito David 
Almeida, vem dando 
mais oportunidades 
de negócios através 
de qualificação à 
população.

Ao lado de Agenor Tupinambá, a deputada 
Joana D’arc, anunciou que vai combater a 
medida estupida do Ibama em multar e querer 
apreender a Capivara Filó criada por Agenor. 
Como defensora dos animais ela acredita que 
o órgão não conhece nossos costumes. Mais 
uma boa iniciativa
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   Da redação

O Corinthians agiu 
rápido no mer-
cado anunciou 
o técnico Cuca 

pouco tempo após de-
mitir Fernando Lázaro. 
O novo treinador chega 
com um contrato válido 
até o fim de 2023, junto 
com Cuquinha, seu auxi-
liar técnico, e Daniel dos 
Santos Cerqueira, analis-
ta de desempenho.

Cuca trabalhou pela 
última vez no Atlético-
-MG, encerrando o ciclo 
no fim do ano passado. 
Suas principais conquis-
tas foram a Libertado-
res de 2013, Brasileiro de 
2021 e Copa do Brasil de 
2021, pelo próprio Galo, 
além de um Brasileiro 
pelo Palmeiras em 2016.

Em um passado recen-
te, a diretoria alvinegra 
cogitou a contratação de 
Cuca para substituir Syl-
vinho, mas o treinador foi 
vetado pela condenação 
de abuso sexual sofri-
da pelo técnico. Quan-
do atuava pelo Grêmio 
na década de 80, Cuca 
e outros três atletas fo-
ram acusados de manter 
relação sexual com uma 
garota de 13 anos em Ber-
na, na Suíça. Dois anos 
depois ele foi condenado 
a 15 meses de prisão por 
atentado ao pudor com 
uso de violência. Ele se 
diz inocente.

A chegada do treinador 
causou alvoroço nas re-
des sociais. Muitos torce-
dores, especialmente as 
mulheres e corintianos 
LGBTQIA+, detonaram a 
negociação.

No Twitter, a torci-
da “FieL LGBT” criticou 
a chegada de Cuca no 
Corinthians e cobrou 

Cuca chega com 
alta rejeição da 
torcida corinthiana 

Técnico Cuca durante jogo do Atlético MG, onde trabalhou pela última vez em 2022.. Treinador assina contrato com o Corinthians até dezembro de 2023

Manaus, sexta-feira 21 de abril de 2023

Corinthians demite 
Gabriel Bravoredacao@emtempo.com.br |
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Dorival Júnior comanda treinamento no CT do São Paulo durante sua última passagem pelo clube

São Paulo anuncia Dorival Júnior como novo treinador
   Redação 

Após anunciar a demissão 
de Rogério Ceni, o São Paulo 
contratou o técnico Dorival 
Júnior. Clube e profissional 
chegaram ao acordo na ma-
nhã de ontem (20). 

Dorival já deve estar à beira 
do campo no duelo contra 
o América-MG, neste sába-
do (22), às 18h30. A partida 
acontecerá no Morumbi e 
será válida pelo Campeona-
to Brasileiro. 

Há cerca de um mês o 
São Paulo vinha ‘namoran-
do’ Dorival, livre no mercado 
desde que foi demitido do 
Flamengo no final do ano 
passado, após conquistar os 
títulos da Copa do Brasil e 
Copa Libertadores. 

O movimento atual do Tri-
color é semelhante ao de 
2017, quando Dorival foi o 
substituto de Ceni, demitido 
em sua primeira experiência 
profissional como treinador.

Dorival chegou ao Morum-
bi em julho daquele ano, li-
vrou o time do rebaixamen-
to e ficou no cargo até a 
reta final do Campeonato 
Paulista do ano seguinte, 
quando foi substituído por 
Diego Aguirre, pelo ídolo e 
então gerente de futebol 
Raí. Ao todo, comandou o 

São Paulo em 40 partidas, 
conseguindo 17 vitórias, 11 
empates e 12 derrotas, sem  
conquistar títulos.

O objetivo prioritário de 
Dorival, exposto pelos diri-
gentes, será o de conquistar 
uma vaga na próxima edição 
da Copa Libertadores. O pri-
meiro desafio será o duelo 
ante o Ituano, pela terceira 
fase da Copa do Brasil, quan-
do o treinador comandará o 
clube no jogo de volta, fora 
de casa, após empate em 0 
a 0 na ida, no Morumbi.

Dorival aprova Pato
O nome de Alexandre Pato 

está sendo discutido pela 
diretoria são-paulina e o jo-
gador tem o aval de Dorival 
Júnior. O sinal recebido para 
a integração do atacante, 
que se recupera de cirur-
gia no Reffis foi positivo. E 
com isso o Tricolor prepara 
um contrato a ser oferecido 
ao jogador, atualmente sem 
vínculo com qualquer outra 
equipe.

Pato deve assinar um con-
trato de produtividade, até 
o final do ano, com metas 
a serem cumpridas para 
eventual renovação. A re-
muneração será abaixo do 
patamar a que o atacante 
está acostumado.

MUDANÇA

TWITTER/SÃO PAULO

um posicionamento das 
organizadas do Timão. 
“Agora era a hora das 
“poderosas” torcida or-
ganizada se manifestar 
contra a contratação do 
Cuca. Assim como o clube, 

eles não ligam para isso. 
Essas ações feitas pelo 
clube só valem para arre-
cadar dinheiro. Na prática 
é totalmente o contrário. 
Vergonha!”, escreveu. 

Ainda no Twitter, torce-

dores do clube mobiliza-
ram uma hashtag contra a 
contratação do treinador. 
A tag “#ForaCuca” está 
entre as principais da rede 
social.

Entenda a acusação
Em 1987, durante excur-

são do Grêmio pela Suíça, 
Cuca foi acusado por uma 
garota de 13 anos de es-
tupro coletivo, enquanto 
atuava como jogador, jun-

to a outros três atletas 
do time gaúcho: Eduardo 
Hamester, Fernando Cas-
toldi e Henrique Etges. 
A acusação se transfor-
mou em condenação em 
1989, por violência sexual 
contra pessoa vulnerável. 
Cuca e os demais joga-
dores do Grêmio foram 
condenados a 15 meses de 
prisão, porém, ele nunca 
cumpriu a pena, pois o 
Brasil não extradita seus 
cidadãos.

Após longos anos, em 
2004, o crime prescre-
veu. A mancha na carrei-
ra do ex-atleta acabou 
sendo reavivada em 2020, 
quando o Santos contra-
tou o atacante Robinho 
- condenado por estupro 
em segunda instância, na 
Itália.

De acordo com dados 
da época, a investigação 
policial aponta que a jo-
vem de 13 anos foi até o 
hotel dos jogadores do 
Grêmio para pedir camisa 
e autógrafos da equipe. 
No quarto 204, dois ra-
pazes que estavam com 
ela teriam sido expulsos 
pelos jogadores e lá teria 
ocorrido o crime sexual.

O caso ficou conheci-
do como “O escândalo de 
Berna”. O Grêmio seguiu a 
tour que fazia pelo conti-
nente enquanto os atle-
tas estavam detidos por 
cerca de um mês. 
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Onze paratletas do AM disputam 
campeonato nacional de atletismo
Os atletas 
vão disputar a 
categoria sub-
17 e sub-20 em 
São Paulo

DIVULGAÇÃO/ARQUIVO PESSOAL

Onze paratletas 
amazonenses es-
tão disputando as 
provas de Atletis-

mo do Circuito Brasil Lo-
terias Caixa sub-17 e sub-
20, que acontecem em São 
Paulo, desde ontem (20) 
até sábado (22). Os alu-
nos selecionados já haviam 
participado das Paralim-
píadas Escolares, em São 
Paulo, em novembro de 
2022. As conquistas resul-
taram na convocação dos 
atletas com os melhores 
índices técnicos na moda-
lidade de atletismo nessa 
nova disputa. 

Com o apoio do Governo 
do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Educação e 
Desporto, os alunos segui-
ram para a competição. O 
membro da comissão téc-
nica e treinador Joaquim 
Pinheiro Filho falou sobre 
a importância desse incen-
tivo.

“Esse investimento e in-
centivo da Secretaria de 
Educação é muito impor-

Em Tempo

tante. Só assim saberemos 
e aproveitaremos os talen-
tos dos alunos da rede para 
representar nossas escolas 
e o nosso estado”, explicou 
o treinador. 

Os paratletas são alunos 
das escolas estaduais Au-
gusto dos Santos Carneiros, 
Colégio Amazonense Dom 
Pedro II, Nathalia Uchoa, 
Manuel Severiano, Arthur 

Araújo, João Bosco P. Evan-
gelista, Cel. Pedro Câmara, 
Antônio Jimenez, Centro de 
Educação de Tempo Inte-
gral (Ceti) Dariana Correa 
Lopes, além de um aluno da 
rede municipal. A paratleta 
Geovana Campos de Souza, 
egressa da rede estadual 
de ensino de Itacoatiara, 
também está participando 
da competição.

Seletivas e competição 
Visando alcançar um índi-

ce para a classificação dos 
jogos Parapan-Americanos 
de Jovens, que acontece-
rão em Brasília, e elevar o 
índice do Estado, os para-
tletas disputam as catego-
rias de 100m, 200m 400m, 
800m, 1500m, revezamen-
to 4x100m, salto em altura, 
salto em distância, lança-

mento de disco, lançamen-
to de dardo, lançamento de 
club e arremesso de peso.

Na quarta-feira (19), os 
atletas passaram por uma 
avaliação técnica para veri-
ficar se estão aptos para a 
competição e por um trei-
namento de pista no Centro 
Paralímpico de Treinamen-
to Brasileiro.

Composto por quatro 

Paratletas amazonenses representam o Estado em campeonato nacional de atletismo em São Paulo

Manaus, sexta-feira 21 de abril de 2023

Equipe amazonense vai disputar 
Jogos Universitários Brasileiros

DIVULGAÇÃO

Atletas universitários de vôlei de praia da Universidade Nilton Lins

Alunos da Universidade Nilton 
Lins irão embarcar neste final de 
semana (22 e 23) para representar 
o Amazonas nos Jogos Univer-
sitários Brasileiros (JUBs) Praia 
2023, que ocorrerá em São Luis 
(MA), entre os dias 23 a 28 de abril.

A competição, que é promovida 
pela Confederação Brasileira do 
Desporto Universitário, contará 
com a participação da equipe da 
Nilton Lins nos torneios de Beach 
Wrestling, Beach Tennis (femini-
no e masculino), Vôlei de Praia 
(feminino e masculino) e Vôlei de 
Praia Misto.

Todos os atletas que fazem 
parte da delegação da universi-
dade são graduandos de cursos 
superiores na instituição e fazem 

parte do programa de Incentivo 
ao Esporte da instituição, onde 
têm a oportunidade de conciliar 
a vida acadêmica com a prática 
esportiva

As equipes treinaram intensa-
mente para o evento nos últimos 
meses e os atletas demonstram 
confiança em representar bem 
o Amazonas na competição na-
cional.

A Universidade Nilton Lins já 
tem um histórico de conquistas 
em competições universitárias 
estaduais, nacionais e interna-
cionais e os atletas esperam que 
essa tradição se mantenha no 
JUBs Praia 2023, com a expec-
tativa de mais um desempenho 
brilhante na competição.

COMPETIÇÃO

fases regionais, duas na-
cionais e um Campeonato 
Brasileiro de cada pro-
va, o Circuito Caixa tem 
como objetivo desenvol-
ver as práticas desporti-
vas em todos os municí-
pios e estados brasileiros, 
para dar oportunidades a 
paratletas de elite e no-
vos valores do esporte  
paralímpico do país.


